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Сегодня в Турине состоится один 
из самых интригующих четвертьфинальных 
матчей Лиги чемпионов. И впервые 
за долгое время «Барселона» не считается 
однозначным фаворитом: после гостевых 
поражений в этом розыгрыше от «ПСЖ» 
(0:4) и «Манчестер Сити» (1:3) Winline 
отдает небольшое преимущество «Юве».

«ЮВЕНТУС» VS «БАРСЕЛОНА»
2.54 2.893.32

Стр. 4

В воскресенье он вышел на поле в Уфе на 51-й 
минуте, а на 90+1-й окончательно снял вопросы 
по поводу победителя матча, забив третий гол 
«Спартака». Теперь парагваец готов в 
воскресенье подменить во встрече с «Зенитом» 
кого-то из основных нападающих красно-белых 
- в столице Башкирии Зе Луиш и Луиз Адриану 
не доиграли до конца из-за травм.

Лоренсо МЕЛЬГАРЕХО: 
«ГОТОВ ЗАМЕНИТЬ ЛУИША 

ИЛИ ЛУИЗА!»

Стр. 2

ШАХМАТЫ

Игорь РАБИНЕР

Мы беседовали в депутат-
ском кабинете Анато-
лия Карпова в Госду-

ме, где он работает в комите-
те по международным делам. 
Дело было после блиц-турнира 
на кубок ГК «Регион», который 
патронировал великий шах-
матист. Потом подошли к ог-
ромной карте Тюменской об-
ласти - ее Карпов представля-
ет в Думе.

«Скоро организуем по ин-
тернету шахматный матч 
между малолетними преступ-
никами из Тюменской обла-
сти и Швейцарии», - поразил 
Карпов, показывая на карте, 

трудные подростки из каких 
городов будут в нем участво-
вать. Я попытался предста-
вить, что только не под силу 
человеку, с которым считали 
за честь пообщаться совет-
ские - и не только - вожди. Не 
думаю, например, что в ка-
ком-то другом уголке России 
можно найти больше тех 250 
школ из Тюменской области, 
где благодаря Карпову шахма-
ты преподают как обязатель-
ную или дополнительную дис-
циплину.

Мы проговорили два часа - 
и я все равно чувствовал, что 
изрядно не «доел». Несмотря 
даже на то, что признался со-
беседнику: в 80-е, будучи под-

ростком бунтарского типа, в 
их великом противостоянии 
с Гарри Каспаровым болел за 
последнего...

НАДО ПОСТАВИТЬ МНЕ 
В КАМЕРЕ КАСПАРОВА 

ДОСКУ С ЧАСАМИ
- На меня произвела впечат-

ление история, как вы в середи-
не 2000-х пришли в СИЗО к Кас-
парову, куда его посадили на пять 
суток за организацию «Марша 
несогласных». Что заставило вас 
это сделать, и как милиция могла 
вас, Карпова, не пустить?

- Не пустили, потому что на 
время моего прихода Москва 
осталась без милицейских ге-
нералов (усмехается). Нака-

зание Каспарова мне казалось 
чрезмерно жестким. Я шел 
убедиться, что у него там хотя 
бы по условиям все нормально.

- Он был удивлен?
- Да. Но узнал об этом я по-

сле, поскольку меня к нему 
не пустили. Просто глупость! 
Надо было, наоборот, запу-
стить - да еще и доску с ча-
сами поставить. Представ-
ляете, шахматная встреча 
двух чемпионов мира в каме-
ре? Это на весь мир показали 
бы! Мы пришли туда с Вла-
димиром Рыжковым, он тог-
да был депутатом, а я - нет. 
Его тоже не пустили в каме-
ру к Каспарову, но позволили 
зайти в здание на Петровке. А 

мне сказали: «Депутата мы не 
пропустить не можем, а вы, 
извините, не имеете права». 
Хотя смешно - я в этом зда-
нии если не сотни, то десят-
ки раз бывал. В прежнее вре-
мя там почти в каждом каби-
нете имелись и шахматы, и 
часы. А тут - такие препоны.

Дальше ко мне вышел ка-
кой-то полковник. Сказал, что 
обеспечить встречу не в его 
полномочиях, и будут решать. 
Минут через 20 - 25 он же вы-
ходит вместе с Рыжковым: «Пы-
тались связаться с руководст-
вом, но не смогли». Поэтому и 
говорю, что на 20 минут Мос-
ква осталась без генералов. Он 
сжалился: «Что вам здесь сто-

ять? Пройдите в комнату ожи-
дания». Мы с Рыжковым прош-
ли. Там была Клара Шагенов-
на, мама Каспарова. Немного 
с ней пообщались...

- После чего, как сказал Кас-
паров в интервью, он «сильно 
смягчил все оценки в книге, кото-
рую тогда писал».

- Буквально через 10 - 15 
минут пришел тот самый пол-
ковник: «Знаете, не удается 
найти начальство. Если хоти-
те - ожидайте еще». Но я понял, 
что даже если просижу там до 
вечера, то генералов в Москве 
все еще не будет. И решил не 
лишать столицу милицейского 
генералитета (смеется).

Окончание - стр. 8

Анатолий КАРПОВ: «В СИЗО К КАСПАРОВУ МИЛИЦИЯ МЕНЯ НЕ ПУСТИЛА»

КОЛДОВСТВО!
ХОККЕЙ

Один из самых титулованных лыжников 
современности норвежец Петтер Нортуг 
во время визита в нашу страну допустил 
возможность перехода в сборную России. 
Эксперты «СЭ» оценивают вероятность 
такого поворота событий и целесообразность 
привлечения 31-летней звезды 
в российскую команду.

ЗАЧЕМ НОРТУГ 
СБОРНОЙ РОССИИ?

Стр. 5

12-й чемпион мира, легендарный советский и российский шахматист дал большое 
и откровенное интервью обозревателю «СЭ»

КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

Михаил ЗИСЛИС

Это было настоящее колдовство в исполне-
нии «Металлурга». Редкое настолько, что при 
взгляде на табло поверить в итоговые цифры, 

свидетельствовавшие о победе уральцев, получа-
лось не сразу. За час до финальной сирены такой 
исход казался ненаучной фантастикой. СКА в пер-
вой половине второго матча играл великолепно. Ви-
зуально даже сложилось впечатление, что в нынеш-
нем плей-офф петербуржцы еще ни разу не были 
настолько близки к своему максимуму.

За «Магнитку» в какой-то момент стало страш-
но, ведь ее грозный соперник точь-в-точь напоми-
нал сборную Канады последних лет. Игру команды 
Олега Знарка можно было охарактеризовать всего 
двумя словами - тотальное доминирование. Рано 
или поздно, как бы ни дрался соперник, его ждет пе-
чальный конец. Процент владения шайбой и количе-
ство бросков в исполнении СКА заставляли любите-
лей продвинутой статистики заходиться в экстазе. 
Только два игрока в течение матча не потревожили 
вратаря Василия Кошечкина - защитник Егор Рыков 
и нападающий Сергей Плотников. Остальные 17 че-

ловек из состава гостей нанесли как минимум по 
одному броску в створ! Всего же бросков по воро-
там, включая те, что пришлись мимо или в каркас 
ворот, было 103! Запредельная цифра!

Конкретных цифр под рукой, разумеется, еще 
нет, но такое превосходство одной команды в от-
дельно взятом отрезке матча примерно равных 
соперников видеть приходится крайне редко. В 99 
случаях из 100 - это признак будущего чемпиона. 
Пропущенная в начале матча шайба от Яна Ковар-
жа на СКА отразилась с эффектом теннисного мя-
чика, ударившегося о крепостную стену. Гости и 
отыгрались  быстро, и генерировали такое коли-
чество голевых моментов у ворот Василия Кошеч-
кина, словно полевые игроки «Металлурга» присут-
ствовали на льду в качестве манекенов. Два броска 
в створ за период - это катастрофа! Уральцы со-
противлялись изо всех сил, но при этом висели на 
волоске. СКА поддерживал высочайший темп си-
лами всех четырех троек и смотрелся почти иде-
ально. Чем не сборная Майка Бэбкока образца со-
чинской Олимпиады?

Для того чтобы остановить такую махину, нужен 
подвиг. Не одного и не двух человек, а всей коман-

ды. Тащил почти все божественно игравший вра-
тарь Василий Кошечкин; цеплялся с соперниками 
в стычках раз за разом, не жалея никого, колючий 
чех Коварж; трижды за смену в меньшинстве ло-
жился под зубодробительные броски Антона Бе-
лова скромный центрфорвард четвертого звена 
Владислав Калетник. Последний позднее был воз-
награжден за свою самоотверженность победной 
шайбой. Летели в стыки с охотой Оскар Осала и Ев-
гений Тимкин, а все остальные старались не отста-
вать. Эти усилия не могли пропасть даром.

Еще до матча было очевидно, что у «Магнитки» 
остается последний шанс.

Отступать некуда, ведь это игра имеет опреде-
ляющее значение во всем противостоянии. Ранее 
за всю историю финалов Кубка Гагарина восемь 
раз из восьми команда, выигрывавшая второй 
матч, в конечном счете брала титул. «Металлург» 
сделал все, чтобы продолжить эту традицию. Од-
нако СКА был хорош настолько, что и сейчас, не-
смотря на поражение и неутешительные для се-
бя статистические данные прошлых лет, остается 
железобетонным фаворитом. Есть закономерные 
сомнения относительно способности уральцев вы-

дать в финале еще три таких фантастических по 
самоотдаче матча.

Не уверен, что Олег Знарок и его помощники 
готовы копаться в прошлом. Но нынешняя серия 
лично мне очень сильно напоминает первый ро-
зыгрыш Кубка Гагарина. Тогда «Ак Барс» дожал в 
седьмом матче «Локомотив», хотя по ходу серии 
именно ярославцы смотрелись интереснее и убе-
дительнее почти в каждой игре. Если петербуржцы 
раньше времени уберут ногу с педали газа, то могут 
об этом пожалеть. Возвращаться в городе на Неве 
при равном счете - нормальный расклад. Но обыг-
рать такую «Магнитку» с запасом, как это было в се-
риях на пути к финалу, уже не получится. Значит, в 
Санкт-Петербурге все должно получиться еще ин-
тереснее. Ведь вопросы к СКА и его главному тре-
неру появились. Когда проснется Илья Ковальчук? 
Нужно ли возвращение Микко Коскинена в воро-
та? И почему команда дает шанс поднять голову 
оппоненту, уже склонившему колени к земле? Се-
рия обещает быть долгой. И очень хочется, чтобы 
волшебные сюжеты в нынешнем Кубке Гагарина 
не заканчивались.

Другие материалы - стр. 6

Вчера во втором матче финала Кубка Гагарина СКА имел подавляющее игровое преимущество 
и проиграл «Металлургу» - 1:3. Счет в серии стал 1-1.

Вчера. Магнитогорск. 
«Металлург» Мг - СКА - 3:1. 
8-я минута. Первая пятерка 
«Магнитки» - Виктор АНТИПИН, 
Данис ЗАРИПОВ, Ян КОВАРЖ, 
Сергей МОЗЯКИН и Крис ЛИ 
(слева направо) - празднует 
 первую заброшенную шайбу. 
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16 марта. Москва. 
Анатолий КАРПОВ 

на хоккейном матче 
ЦСКА - «Локомотив».
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ФУТБОЛ

ДЗЮБА - 
ЭТО ГОЛОВА

МУТКО ДОВОЛЕН РАБОТОЙ 
СУДЕЙСКОГО КОМИТЕТА

В понедельник в Москве прошла встреча президента РФС с судьями, обслуживающими 
матчи премьер-лиги. На нее были приглашены 18 главных арбитров: Арсланбеков, Безбо-
родов, Вилков, Галимов, Егоров, Еськов, С.Иванов, Карасев, Лапочкин, Левников, Матюнин, 
Мешков, Москалев, Николаев, Сельдяков, Соколов, Сухой и пока так и не сдавший тест по 
физподготовке Федотов. Собрание продлилось два с половиной часа.

- Просто поговорили с арбитрами, состоялась хорошая беседа, - подвел итоги Мутко. - 
Все-таки предстоит заключительный этап чемпионата. В целом я удовлетворен работой су-
дейского комитета, за пять месяцев проделан большой труд. Начаты реформы, подводят-
ся молодые ребята, изменена система классификации, оценки, форма оплаты. Двигаемся 
в правильном направлении.

Нужно без лишних нервов работать. Об этом и ребят сегодня всех попросил, чтобы они 
спокойно завершили чемпионат. Они ведь умеют судить. У нас девять арбитров ФИФА, об-
щий уровень - высокий. И нужно всем успокоиться: тренерам, футболистам, клубам... Мы 
пока не вводим никаких санкций, но у нас в последнее время все разговорились - от теле-
ведущих до игроков. Все почему-то оценивают судейство, никто не смотрит на себя. А ар-
битры работают достойно, я не припомню скандальных моментов, которые сломали бы ко-
му-то матч. Конечно, встречаются ошибки, которые нужно исправлять, мы их тоже обсудили.

- То есть вы полностью доверяете арбитрам?
- Да. А если кто-то перестанет оправдывать доверие, есть система отсева. Вы же видите, 

некоторые люди исчезают и не работают больше. Мы в одном дивизионе уже видели недав-
но, как судья четыре красные карточки показал. Такой человек, конечно же, больше в про-
фессиональном футболе судить не будет. Но сейчас ведь век технологий, ТВ-трансляций. Я 
больших проблем не вижу.

Михаил ГОНЧАРОВ

НА МАТЧ «СПАРТАК» - «ЗЕНИТ» 
НАЗНАЧАТ АРБИТРА ИЗ ПИТЕРА?

Бригады арбитров на центральных матчах весенней части чемпионата России «Спартак» 
- «Зенит» (16 апреля) и ЦСКА - «Спартак» (30 апреля) расширят до шести человек. Помимо 
арбитров, ассистентов и резервных руководство департамента судейства и инспектирова-
ния РФС назначит на каждую из игр по два дополнительных ассистента.

Опытом работы «заворотчиками» на международных встречах обладают питерские 
судьи Сергей Лапочкин и Кирилл Левников, москвичи Алексей Еськов и Игорь Федотов, 
а также ростовчанин Сергей Иванов. Федотов не сдал тест по физической подготовке и 
не допущен к судейству. Если использовать только упомянутых рефери, невозможно со-
блюсти принцип нейтральности. Получается, что придется отправить на встречу «Спар-

така» с «Зенитом» арбитра из Санкт-Петербурга (Лапочкина или Левникова) или из Мо-
сквы (Еськова).

Впрочем, не исключено, что руководители ДСИ назначат на этот матч дополнительного 
ассистента без опыта работы у ворот. 

Александр БОБРОВ

КДК МОЖЕТ НАКАЗАТЬ СКРИПЧЕНКО
Глава КДК РФС Артур Григорьянц отметил, что на заседании комитета будет рассмотре-

но поведение главного тренера «Крыльев Советов» Вадима Скрипченко во время игры 22-го 
тура чемпионата России против «Амкара» (2:2). Во втором тайме матча белорусский специа-
лист был удален со скамейки запасных из-за споров с судьей-помощником.

– Во время матча «Крылья Советов» – «Амкар» болельщики «Крыльев» скандировали не-
нормативную лексику, – сказал Григорьянц. – Также будет рассмотрено удаление главного 
тренера самарцев Скрипченко за вмешательство в действия помощника судьи.

Кроме того, рассмотрим скандирование ненормативной лексики болельщиками «Локо-
мотива» и «Ростова», а также неправомерные действия болельщиков ростовчан, которые си-
дели на защитном ограждении стадиона.

По встрече «Зенит» - «Анжи»: неподобающее поведение команды гостей - шесть жел-
тых карточек. 

Любовь КОНЯЕВА

СИЛЬНЕЕ 
НА ОДНУ ДУШУ

- Поздравляем с голом, Лоренсо!
- Спасибо! Для меня это очень важно и 

полезно. В первую очередь такие мячи по-
могают вновь обрести уверенность в себе. 
И еще очень рад, что этот гол снял все сом-
нения по поводу нашей победы в Уфе, и мы 
взяли такие нужные три очка.

- Как сейчас обстановка в команде? Нет 
ли чрезмерной эйфории?

- Действительно, в нашей раздевалке 
сейчас много радости, однако все понима-
ют, что важно не переборщить с этим. Ат-
мосфера просто супер - мне кажется, она 
все лучше и лучше. Думаю, нам это ни-
сколько не мешает, только помогает. Впе-
реди  ответственная неделя, и мы намере-
ны как следует поработать. 

- «Зенит» - ваш главный соперник?
- Один из двух главных. Вместе с ЦСКА 

это наш основной преследователь. Не могу 
сказать, кто опаснее, не хочу сравнивать. 
Оба клуба сильны. Но так как мы всег-
да настраиваемся на ближайший матч и 
думаем только о нем, сейчас самый серь-

езный оппонент для нас - «Зенит». Пото-
му что встречаемся уже в воскресенье, и 
это наш очередной финал. Их осталось 
восемь. 

- «Спартак» все чаще забивает в компен-
сированное время. Не слишком ли остросю-
жетным получается сезон?

- Если каждый такой гол будет прино-
сить победу, я не против. Для меня не так 
важно, когда забиваем - в начале матча 
или в конце, главное - чтобы выигрывали. 
Спасибо Богу - пока он на нашей стороне. 

- А что скажете про себя лично? В 2017 
году у вас совсем мало практики.

- Мало минут, зато много мотивации. По-
нимаю, что у нас в составе классные футбо-
листы. Нападающие - особенно. Это красит 
команду, делает ее сильной. И мне интерес-
но конкурировать с такими. Если тренер 
выпускает на пять минут, я сделаю за это 
время все, чтобы принести пользу «Спар-
таку». Когда выхожу на поле, думаю не о 
том, сколько сыграю, а о том, как забить 
гол или отдать хорошую передачу. Для это-

го и тренируюсь каждый день с полной са-
моотдачей. 

- Говорят, что из-за травм Луиза Адриану 
и Зе Луиша вы можете оказаться в стартовом 
составе на матч с «Зенитом».

- Это будет решать тренер, а ребятам 
желаю здоровья! На неделе еще много тре-
нировок. 

- Но вы готовы их заменить, если что?
- Конечно! Это же моя работа. Если по-

надобится, приду на помощь и сыграю так, 
как скажет тренер. Уверен, в «Спартаке» 
всегда есть люди, готовые выйти вместо 
травмированных.

- В чем прямо сейчас «Спартак» превос-
ходит «Зенит»? 

- Каждый силен по-своему. Не хочу гово-
рить громких слов, лучше сосредоточить-
ся на работе.

- Как думаете, Мельгарехо может выйти 
не вместо, а вместе с Зе Луишем и Луизом 
Адриану?

- Хороший вопрос! У меня есть свое 
мнение, но оно в данном случае мало на 

что влияет. Давайте спросим об этом Кар-
реру. 

- В этом сезоне много говорят о судейст-
ве. Вас устраивает работа арбитров?

- Она у них сложная, и от моей оценки 
вряд ли станет легче. 

- Команда чувствует, что титул все ближе? 
- Чувствует, именно поэтому и настраи-

вается на каждый следующий матч как на 
финал. Расслабляться нельзя, но мы и не 
будем. Я поиграл в разных командах, ве-
зде были свои ситуации и обстановка. Мо-
гу сказать, что у «Спартака» сейчас очень 
правильный настрой.

- Вы сказали, что вашей мотивации хва-
тает и на пять минут. А что именно вас моти-
вирует?

- Я нахожусь в величайшем клубе Рос-
сии, решаю вместе с ним историческую за-
дачу, шаг за шагом приближаюсь к завет-
ной цели. Моя главная мотивация - стать 
чемпионом со «Спартаком». Разве этого не-
достаточно? 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Лоренсо МЕЛЬГАРЕХО: «ГОТОВ ЗАМЕНИТЬ ЛУИША ИЛИ ЛУИЗА!»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 23-й тур. 16 апреля. «СПАРТАК» - «ЗЕНИТ»

ЗА «СПАРТАК» ЗА «ЗЕНИТ»

Матч «Спартак» - «Зенит» из числа тех, в которых на финише будет решаться судьба золотых медалей. 
Обозреватели «СЭ» рассуждают о шансах команд в предстоящем суперматче.

Воскресную победу «Спартака» над «Уфой» (3:1) красно-белым омрачили травмы обоих основных форвардов - Луиза Адриану и Зе Луиша. Теперь 
на первый план выходит парагвайский нападающий, забивший в столице Башкирии третий мяч. Вчера южноамериканец дал интервью «СЭ».

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

После матча «Зенит» - «Анжи» известный телекоммен-
татор, совесть футбольного Петербурга Геннадий Ор-
лов был расстроен сильнее обычного. Мы привыкли, 

что он подбирает тактичные выражения, даже если критику-
ет команду. В этот раз Орлов никого не щадил, его вердикт 
был резок: «У команды нет души».

В расшифровке это, как мне кажется, не нуждается. То, 
что Орлов поэтично назвал душой, можно также определить 
как психологию, общую атмосферу, настроение. Вроде ни-
чего конкретного, в количестве рывков и точности ударов не 
выявишь, но все вместе играет важную роль. Психологиче-
ские проблемы имеют свойство накапливаться как снежный 
ком, и у «Зенита» в этом отношении - настоящий кризис. Та-
кой тяжелый груз не только в чемпионской гонке мешает, он 
может и из Лиги чемпионов утащить.

Каким бы ценным нападающим ни был Дзюба, как бы 
здорово ни действовал Жулиану, как бы тщательно Луческу 
ни изучал соперников, все это теряет значение, если игро-
ки не уважают тренера и наоборот, если в команде недо-
вольно шушукаются и косо друг на друга смотрят, если од-
ни ставят себя выше других. Все это может быть и в других 
коллективах, но никогда такие явления не должны заслонять 
общую цель. В «Зените» с расстановкой приоритетов, похо-
же, произошел сбой.

Я уверен, что преимущество «Спартака» это не состав и 
тактика, не физическая форма или кадровые резервы. Тут 
с соперником - относительное равенство. Главный козырь 
«Спартака» - наличие той самой души, которая, по словам 
Орлова, исчезла у «Зенита».

Именно коллективный дух, общее стремление к вер-
шине и готовность жертвовать чем-то во имя общего де-
ла позволяют красно-белым забивать важные голы на по-
следних минутах, побеждать вопреки объективным слож-
ностям и набирать, казалось бы, потерянные очки. Далеко 
не факт, что по составу этот «Спартак» - лучший за свою 
недавнюю историю. Но совершенно точно, что у него - са-
мая сильная душа.

При прочих равных условиях это обеспечивает перевес.
А в чем заключается преимущества «Зенита»? В том, что 

терять почти нечего? В том, что «Спартак» при таком отрыве 
расслабится? Или главное оружие - сверхмотивация Дзюбы?

Первое это, наоборот, еще один фактор психологического 
давления. В отличие от «Спартака», который установил ком-
фортный отрыв, для «Зенита» каждая следующая ошибка мо-
жет стать роковой. Иногда такой стресс полезен, мобилизу-
ет силы и концентрирует волю - но только если в остальном 
все в порядке. У «Зенита» не в порядке.

Надежда на расслабленный «Спартак» тоже весьма ил-
люзорна. У красно-белых было полно поводов расслабить-
ся в этом сезоне, но ни разу команда себе этого не позволи-
ла. Если даже на «Оренбург» настрой отличный, какие могут 
быть сомнения перед «Зенитом»?

Фактор Дзюбы - вещь более конкретная, Артем - из тех 
игроков, которым нравится, когда против них вся планета. 
Но можно ли назвать Дзюбу настолько мощным этой вес-
ной, чтобы утверждать, что он в одиночку способен одолеть 
«Спартак»? В этом чемпионате он забил девять мячей, что 
не так мало, но и не очень много. У Промеса для сравнения 
тоже девять. И судя по тому, что мы знаем, Дзюба играет 
через боль, он постоянно на грани травмы. А сверхмотива-
ция требует сверхусилий. Есть ли у Артема ресурсы на это?

В общем, как ни посмотри, объективных преимуществ у 
«Зенита» мало, тогда как у «Спартака» они есть. Это не га-
рантирует красно-белым победы, но делает их ближе к ти-
тулу еще на одну победу.

Евгений ЗЫРЯНКИН 

Есть, вероятно, какой-то закон 
природы в том, что практиче-
ски каждый матч с «Зенитом» 

в последние годы становится для 
«Спартака» этапным, поворотным. 
И неважно, в каком состоянии «Зе-
нит» и чем эти встречи заканчива-
лись, - суровое испытание одним из 
признанных лидеров российского 
футбола одновременно было важ-
нейшим уроком для красно-белых, 
своего рода мастер-классом, повы-
шало их уровень и корректировало 
самооценку. Можно даже сказать, 
что в нынешнем лидерстве спар-
таковцев есть и небольшая заслу-
га «Зенита». 

Оба прошлогодних проигрыша 
москвичей гораздо дороже иных 
побед. После весенних 2:5 «Спар-
так» разозлился, не терял очков до 
тех пор, пока не добыл путевку в Ли-
гу Европы, - и вместе с тем освоил 
практику проводить каждый матч 
как решающий, что пригодилось 
ему год спустя. Осенние же 2:4, по 
игре не совсем справедливые, за-
калили сегодняшнего лидера, на-
учили биться за успех вопреки все-
му, невзирая ни на какие препятст-
вия и козни. С того момента по сей 
день «Спартак» никому не удалось 
переиграть, преодолеть и превоз-
мочь, и только «Крыльям Советов» 
посчастливилось взять их голыми 
руками. В общем, великое дело сде-
лал «Зенит» для «Спартака».

Уверен, что и поражение в оче-
редной сшибке, случись оно вне-
запно в воскресенье, не пойдет во 
вред ромбофилам. Хочу предупре-
дить, что это отнюдь не прогноз, а 
всего лишь допущение - такое же, 
как и на возможную победу красно-
белых или на ничью. Так вот, даже 
уступив «Зениту» вновь, москвичи 
проведут, как и прежде, правильную 
работу над ошибками и в дальней-
шем станут только сильнее.

Ну да сперва они должны проиг-
рать, а «Зенит», соответственно, по-
бедить. Как он может это сделать?

Привычные манеры петербур-
жцев в этой игре, скорее всего, не-
уместны. Спартаковцы точно так 
же, а сейчас, пожалуй, и лучше уме-
ют сыграть в высоком темпе: у них 
более четко отработаны скорост-
ные маневры и взаимодействия, 
вскрывающие чужую оборону. Со-
стязаться с ними в этом компонен-
те, на мой взгляд, бессмысленно. 
Как и гасить темп, полагаясь на ин-
дивидуальное мастерство и юве-
лирную работу с мячом: в соста-

ве «Спартака» не меньше игроков, 
способных продвигаться вперед с 
помощью короткого паса, тонкого 
финта и изящного дриблинга. Зе-
нитовцы должны четко понимать, 
что против них выйдет отнюдь не тот 
соперник, кому в 2016-м они отгру-
зили 9 мячей, а значительно вырос-
ший и окрепший за это время. Не-
внимательность к этому факту гро-
зит обернуться для экс-чемпиона 
страны плачевными последствиями.

Говоря проще, «Зениту», как мне 
представляется, нужно сыграть в 
предстоящем матче вопреки себе 
- вторым номером: заслон на сво-
ей половине поля, плотная борьба 
за мяч и опека вплоть до прессин-
га, быстрые ответные атаки. Если 
же в отдельные моменты ему удаст-
ся придвинуть мяч к спартаковским 
воротам, менее всего стоит уповать 
на привычную неразбериху в крас-
но-белой штрафной: стоимость 
матча такова, что в этот раз моск-
вичи будут крайне бдительны и са-
моотверженны, не позволяя гостям 
просачиваться, как они любят, боль-
шим числом внутрь прямоуголь-
ника и устраивать там круговерть. 
Здесь «Зениту», предположу, сле-
дует действовать проще, прямоли-
нейнее даже.

Прекрасно известно, что хуже 
всего оборона «Спартака» справля-
ется с навесными подачами. Мно-
гим защитникам не хватает тактиче-
ской грамотности, чтобы занимать 
верные позиции, другим - навыков 
борьбы в воздухе, да и Ребров не 
очень хваток на выходах. Но у боль-
шинства соперников нет ресурса, 
чтобы использовать этот очевид-
ный недостаток. У «Зенита» он есть 
- Дзюба.

Для форварда эта встреча - при-
близительно то же самое, чем был 
для Криштиану Роналду Euro-2016: 
последний шанс. Разница в том, что 
португалец грыз землю и оппонен-
тов, понимая, что другой такой воз-
можности завоевать титул с наци-
ональной командой у него уже не 
будет, Дзюба же, никогда ранее не 
становившийся чемпионом Рос-
сии, категорически против того, 
чтобы «Спартак» его опередил. Эту 
насмешку судьбы он в воскресенье 
постарается как минимум отдалить. 
И «Зениту» нужно делать на принци-
пиальный настрой своего нападаю-
щего главную ставку.

Из всех этих установок и выте-
кает простота: зенитовцам нужно 
беспрестанно навешивать на Дзю-
бу в расчете на его умение играть 
головой.
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2 октября 2016 года. 
Санкт-Петербург. 

«Зенит» - «Спартак» - 4:2. 
Защитник красно-белых 

Сальваторе БОККЕТТИ 
(слева) против 

нападающего питерцев 
Артема ДЗЮБЫ.
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16 мая 2016 года. 
Москва. Тушино. 

«Спартак» - «Терек» - 
3:0. 60-я минута. 
Эмоции Лоренцо 

МЕЛЬГАРЕХО 
после забитого гола.
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СОБОЛЕВ - 7,0. 
В начале второ-
го тайма вынес из 
пустых ворот мяч, 
посланный Ахме-
товым, а в концов-
ке встречи оказался 
самым расторопным 

в центре штрафной и с близкого 
расстояния переиграл Рыжикова.

ЛУЧШИЙ  
ИГРОК МАТЧА

В  поддержку про-
граммы высту-
пил Сергей Ано-

хин - вице-президент 
РФС и руководитель 
комитета массово-
го футбола, который 
принимал деятельное 
участие в составлении 
документа.

- Эта программа - 
очень конкретная, - 
уверен Анохин. - Там все про-
писано, что и как делать. Чет-
ко и понятно. По крайней мере 
для меня. Не вижу недостат-
ков. Сам занимался и участво-
вал в разработке этой Страте-
гии. Честное слово, не вижу ми-
нусов. Самое главное - сейчас 
всем взяться и реально реали-
зовать программу. Что касается 
департамента массового футбо-
ла, мы уже месяца три назад на-
чали предпринимать конкрет-
ные действия. Все же зависит 
от людей, которые претворяют 
в жизнь тезисы. Это касается не 
только футбола.

- Правда, что главный раз-
работчик Стратегии - замести-
тель генерального секретаря 
РФС Александр Зорков?

- Зорков на самом 
деле собирал всю про-
грамму. Очень много 
материалов, мнений, 
предложений приходи-
ло от лиг, из регионов, 
от футбольной общест-
венности. Роль Зорко-
ва важна, но Стратегия 
была создана при уча-
стии всех заинтересо-
ванных лиц.

- При этом Виталий Мутко  
на последней конференции  
РФС заявил, что Зорков курил 
бамбук при двух президентах 
РФС…

- Виталий Леонтьевич - 
серьезный, требовательный 
руководитель. Безусловно, он 
всегда хочет, чтобы его подчи-
ненные давали максимальный 
результат. Поэтому порой он 
журит сотрудников РФС. Но, 
думаю, услышать от Мутко 
критику иногда даже дорого-
го стоит. То есть он тебя заме-
тил, пусть, как говорится, не в 
плюсе, а в минусе. Но он четко 
понимает роль Зоркова в раз-
работке Стратегии.

- В начале разговора вы ска-
зали, что Стратегия очень кон-

кретна. Почему в ней не про- 
писана задача для сборной Рос-
сии на домашнем чемпионате 
мира? Почему бы, например, не 
поставить цель дойти до полу-
финала?

- Мы живем в реальном вре-
мени и понимаем, что в этой 
Стратегии говорится о важ-
ности чемпионата мира в на-
шей стране. Больше всего сей-
час мы заботимся о том, как 
сохранить и приумножить то 
наследие, которое останется 
у нас после этого грандиозно-
го турнира. Необходимо сбли-
зить болельщика и националь-
ную команду. 

- Но неужели разработчикам 
Стратегии не так важен резуль-
тат, который сборная должна 
показать через год? 

- Считаю, сборная как ми-
нимум должна выйти из груп-
пы.

- А как максимум?
- Подняться как можно вы-

ше. Мы все видим, что сейчас 
происходит. Поэтому, навер-
ное, ждать какого-то суперре-
зультата не приходится. При 
этом в Стратегии прописа- 
но, что мы хотим попасть в 

топ-10 команд мира. В 2026 
и в 2030 годах будем на самом 
верху.

- Вот как?
- Да. Должны быть в топ-

10 рейтинга ФИФА. Это серь-
езный результат. Во всем ми-
ре научились играть в футбол 
- конкуренция очень жесткая. 
Но я же занимаюсь молодым 
поколением. Понимаю, куда 
примерно мы можем прийти 
и чего достичь.

- Может быть, не прописали 
конкретной цели для сборной 
на домашнем ЧМ, так как есть 
опасения, что вообще не вый-
дем из группы?

- Думаю, задачи на кон-
кретный турнир нужно ста-
вить отдельно. В Стратегии 
прописываются общие, гене-
ральные вещи, позиции, по ко-
торым нам надо расти. Безу-
словно, 60-е место в рейтинге 
никого не устраивает. Резуль-
таты последних контрольных 
матчей большого оптимиз-
ма не вселяют. Но давайте до-
ждемся Кубка конфедераций. 
Уверен, в официальных встре-
чах мы увидим другие резуль-
таты.

- В Стратегии не говорит-
ся об отмене лимита. Возмож-
но, он будет лишь видоизме-
нен через сезон. Вы не считае-
те лимит одной из главных бед 
нашего футбола?

- Хочу напомнить, что за-
нимаюсь детско-юношеским 
футболом и вижу, что порой 
нашим клубам легче привез-
ти игрока из-за границы, чем 
воспитать и довести до ума 
российского парня. Нам необ-
ходим этот лимит, чтобы за- 
щищать наших ребят! И, ко-
нечно, необходимо, чтобы клу-
бы обязательно давали игро-
вую практику молодым рос-
сиянам. И вообще сама жизнь 
показывает, что постепенно 
ставка делается на своих фут-
болистов.

- Поясните, пожалуйста.
- За примером далеко хо-

дить не надо. ЦСКА - один из 
самых титулованных наших 
клубов, не теряющий своих 
позиций. Сейчас армейцы бо-
рются за чемпионство. В от-
дельных матчах за ЦСКА вы-
ходят всего три иностранца. 
Показатель? Играет Головин, 
на подходе Чалов, Жамалет-

динов. Надо выращивать сво-
их футболистов. 

- Как относитесь к схеме 
«10+15»?

- Даже если перейдем на эту 
схему, необходимы ограниче-
ния. Нам нужны качественные 
легионеры. Уровня Витселя и 
Халка. Но когда  к нам приво-
зят игроков из Уганды, которые 
выступают в чемпионате Вьет-
нама… Нет, такие нам не нуж-
ны. Необходимо учитывать ста-
тус иностранца, количество его 
матчей за свою сборную, плюс 
он должен отчислять часть сво-
ей зарплаты (небольшую) в РФС 
на развитие детско-юношеского 
футбола. Тогда мы получим ка-
чественных легионеров, на ко-
торых хочется потратить день-
ги. Они сделают РФПЛ ярче, 
принесут пользу в Лиге Европы 
и Лиге чемпионов. У них можно 
будет чему-то поучиться.

- Почему в Стратегии ничего 
не сказано о возможном потол-
ке зарплат?

- Эта тема для меня до кон-
ца не понятна. Потолок зар-
плат - вопрос переговоров. У 
меня сформированного мне-
ния здесь нет, оно двоякое. 

- Бытует мнение, что такие 
нестабильные, но талантливые 
футболисты, как, например, 
Кокорин, - это как раз продукт 
лимита. Футболисты чувству-
ют, что у них забронировано 
место в составе и им не обяза-
тельно показывать свой макси-
мум в каждом матче. Есть что 
ответить?

- Я бы не сказал, что Коко-
рин - продукт лимита. Алек-
сандр всегда был талантли-
вым игроком, помню его еще 
по детско-юношескому футбо-
лу, в молодежной сборной. Ко-
нечно, когда у молодого игро-
ка появляются большие день-
ги, сложно пройти огонь, воду 
и медные трубы… Кто все это 
спокойно преодолевал? Мне 
кажется, сейчас он повзро-
слел, более осознанно подхо-
дит ко всем этим вопросам. 
Кокорин стал лучше играть и 
будет прибавлять. У него ог-
ромный потенциал.

- Его почему-то называют 
вечно подающим надежды…

- А я бы не критиковал его 
огульно, а, наоборот, старался 
помочь ему развиваться. Мо-
жет быть, журналистам тоже 

стоит поспособствовать ему 
стать той звездой, которой он 
может стать.

- Недавно вы назвали систе-
му «осень - весна» катастрофой. 
Однако в Стратегии ничего не 
сказано о возвращении к преж-
ней системе «весна - осень».

- Я действительно говорил, 
что это катастрофа. Но для ко-
манд второго дивизиона. Ко-
манды ПФЛ сначала долго иг-
рают, а потом почти полгода 
не выступают. Деньги прихо-
дится тратить на игроков, чем-
то их занимать все это время. А 
к последним 10 матчам сезона 
клубы подходят в совершенно 
другом состоянии. Я не раз го-
ворил Виталию Леонтьевичу, 
что в ПФЛ нужно возвращать-
ся к системе «весна - осень».

- А в РФПЛ?
- А в премьер-лиге, считаю, 

«осень - весна» себя оправды-
вает. Как минимум в контек-
сте еврокубков. Мы находим-
ся на шестом месте в рейтин-
ге, получили три места в Лиге 
чемпионов. Прогресс здесь на-
лицо.

Виталий АЙРАПЕТОВ

 И В Н П М О
 1. СПАРТАК 22 16 3 3 36-19 51
 2. ЦСКА 22 12 7 3 29-13 43
 3. ЗЕНИТ 22 12 7 3 38-15 43
 4. КРАСНОДАР 22 8 11 3 29-18 35
 5. ТЕРЕК 22 9 6 7 25-25 33
 6. УФА 22 9 5 8 15-17 32
 7. АМКАР 22 8 8 6 20-17 32
 8. РОСТОВ 22 8 8 6 25-12 32
 9. ЛОКОМОТИВ 22 7 10 5 27-16 31
10. РУБИН 22 7 7 8 23-24 28
11. УРАЛ 22 7 5 10 18-29 26
12. АНЖИ 22 6 6 10 17-24 24
13. АРСЕНАЛ 22 4 6 12 12-31 18
14. КР.СОВЕТОВ 22 3 8 11 20-28 17
15. ОРЕНБУРГ 22 3 7 12 16-27 16
16. ТОМЬ 22 3 4 15 11-46 13

Если победитель Кубка Рос-
сии, в финале которого встретят-
ся «Локомотив» и «Урал», займет 
место не ниже четвертого, в Лигу 
Европы попадет пятая команда 
чемпионата.

КЛЮЧЕВЫЕ 
МОМЕНТЫ

Даже немного смешно говорить, 
что победа в Томске была для Хави 
Грасии делом чести. Какая уж тут 
честь, когда команда раз за разом 
проваливается, чередуя слабую 
игру с бездарной? Но в этот ужас-
ный для команды момент слово 
взял президент Ильсур Метшин. 
Босс казанцев в интервью «СЭ» 
заявил, что руководство доверяет 
испанскому тренеру, срок контрак-
та рассчитан на четыре года и пока 
терпение не лопнуло.

«Томь» зимой уже отправили в 
первый дивизион, но Валерию Пет-
ракову свою молодежь дополни-
тельно настраивать не пришлось, 
мотивация предельно проста - 
идите и обыграйте этих миллио-
неров.

Тем более Хави Грасия выста-
вил своих лучших «форбсов» - Алек-
са Сонга и Максима Лестьенна. 
«Томь» начала слегка боязливо, но 
уже к 10-й минуте поняла, что этот 
«Рубин» сейчас обыграть может 
любой. Парни Петракова, подго-
няемые трибунами, не отдавали и 
сантиметра родного поля. В итоге 
Баляйкин шикарным пасом вывел 
Пугина с Рыжиковым с глазу на 
глаз, а тот вывел вперед «Томь». 
Промах Жонатаса с пенальти - пик 
ужаса, творящегося сейчас в казан-
ской команде.

Во втором тайме «Рубин» пере-
вернул ход игры, резко прибавив, и 
заслуженно повел в счете благода-
ря дублю опального Лестьенна, но 
«Томь» героически ушла от пораже-
ния усилиями Соболева.

ЦИФРЫ
0 ударов в створ ворот нанес 

«Рубин» в первом тайме.
2 пенальти подряд не забил 

Жонатас.
Артур ЕНИКЕЕВ

ИЛЬИНА - В СБОРНУЮ?
Заключительный матч тура стал разочарованием для «Оренбурга», 

а за «Урал» в очередной раз забил 24-летний форвард

Крушение казанского «Рубина» продолжается. На этот раз команда Хави Грасии 
не смогла победить главного аутсайдера - томскую «Томь».

ГРАСИЯ СМОГ НЕ ПРОИГРАТЬ В ТОМСКЕ
КЛЮЧЕВЫЕ 
МОМЕНТЫ

Вслед за поражением от 
«Спартака» на последних секун-
дах «Оренбург» потерпел вторую 
подряд гостевую неудачу: на этот 
раз команда Роберта Евдокимо-
ва упустила множество момен-
тов, чтобы сравнять счет, но вме-
сто этого опять пропустила в кон-
цовке.

«Урал», усталый и морально опу-
стошенный после выхода в финал 
Кубка России, допускал много оши-
бок в обороне. Тем удивительнее, 
что Заболотный не пропустил. Глав-
ным антигероем встречи, без сом-
нения, стал Ефремов: полузащит-
ник, арендованный «Оренбургом» 
у ЦСКА, сначала направил мяч не в 
ворота, а вдоль них, замыкая про-
стрел Георгиева, а затем умудрился 
не попасть в пустой угол с линии 
вратарской.

Зато попали в цель Ильин и 
Лунгу. Оба отличились ударами 
головой. Форвард, перешедший в 
«Урал» зимой из «Кубани», забил в 
четвертом матче подряд! Пожалуй, 
Станиславу Черчесову стоит обра-
тить внимание на этого молодого 
игрока, ведь этой весной, соглас-
но статистике, он самый результа-
тивный российский нападающий.

А «Урал», набравший 12 очков 
в пяти турах, - лучшая на сегодня 
команда второй части сезона.

Филипп ПАПЕНКОВ

ФУТБОЛ
«СЭ» продолжает собирать авторитетные мнения об итогах субботней конференции РФС, где был принят важный для нашего футбола документ - «Стратегия-2030»

С критикой этой 
программы вы-
ступил Валерий 

Газзаев - знаменитый 
тренер, который сей-
час работает в Госу-
дарственной думе РФ 
и является заместите-
лем главы комитета по 
туризму, физической 
культуре, спорту и де-
лам молодежи.

- В очередной раз со сторо-
ны руководства РФС предлага-
ется принять некую програм-
му без ее широкого обсуждения 
футбольной общественностью, 
- заявил Газзаев. - Меня удив-
ляет такое отношение к доку-
менту, который вообще-то, су-
дя по названию, мог бы стать 
судьбоносным для российско-
го футбола, ведь он рассчитан 
аж на 13 лет. В таких случаях 
необходима дискуссия с при-
влечением экспертов, различ-
ных специалистов, футбольных 
профессионалов, болельщиков, 
журналистов. Вспомните нашу 
программу «Время перемен» - ее 
можно было изучить в интер-
нете и в печатном виде, ее об-

суждали на всех кана-
лах, во всех газетах, на 
спортивных сайтах, на 
встречах с представи-
телями региональных 
федераций, на пресс-
конференциях во всех 
регионах Российской 
Федерации, в Государ-
ственной думе, Сове-
те Федераций и Обще-
ственной палате… Мы 

рассказывали о том, как она 
создавалась, прислушивались 
к профессиональным голосам, 
принимали во внимание кон-
структивные замечание. К ра-
боте над нашей программой 
были привлечены лучшие кон-
салтинговые и юридические 
компании.

А проект нынешней страте-
гии перед конференцией даже 
не был опубликован на сайте 
РФС - и стал известен только 
накануне мероприятия благо-
даря газетным публикациям. А 
кто конкретно авторы проекта? 
Непонятно. «Без подписи». По 
сути, делегатам пришлось про-
голосовать за совершенно сы-
рую программу, с которой мно-

гие даже толком ознакомиться 
не смогли. А ведь по этой Стра-
тегии нашему футболу жить и 
развиваться…

- В самой «Стратегии-2030» 
вас что-то смущает?

- Прежде всего вызывает 
удивление нерешительность и 
некомпетентность в отноше-
нии целей сборной России на 
домашнем чемпионате мира. 
При том что нынешнее руко-
водство РФС приходило к влас-
ти именно под лозунгом подго-
товки и успешного выступле-
ния на ЧМ-2018. Но теперь мы 
читаем, что «нельзя гарантиро-
вать результат национальной 
команды», поэтому цель - это 
«рост популярности футбола в 
России и объединение страны 
вне зависимости от результа-
тов сборной». И что в таком слу-
чае считать достижением? То, 
что мы в принципе участвуем 
в ЧМ? Так Россия получила это 
право еще в 2010 году, как хо-
зяйка турнира. То, что появля-
ются стадионы, инфраструкту-
ра? Так их строит государство.

Да и разве возможно попу-
ляризировать футбол и объе-

динить вокруг сборной стра-
ны, если команда играет все 
хуже и хуже?! Я уверен, ни-
чего так сильно не влияет на 
популяризацию футбола, как 
успех национальной команды 
на крупных турнирах и хоро-
шее выступление клубов на ев-
ропейской арене. Именно вы-
сочайшие цели и блестящее 
выступление сборной и клу-
бов могут стать для миллио-
нов мальчишек огромной мо-
тивацией и стимулом пойти в 
футбольные школы. А мы ви-
дим в Стратегии, что никаких 
задач перед сборной толком и 
не ставится…

- Как думаете почему? Потому 
что сборная безнадежна?

- Причина таких заявлений 
для меня очевидна. Люди заве-
домо уходят от ответственно-
сти за результат, страхуются 
на случай очередного провала. 
Это говорит о том, что ниче-
го хорошего можно не ждать. 
В который уже раз виновными 
сделают главного тренера и иг-
роков. Этого, по-моему, уже ни-
кто и не скрывает. Вы же слы-
шали во время конференции: 

«Главный тренер будет за все 
отвечать».

- В свое время вы предлага-
ли расширить РФПЛ до 18 клу-
бов. Этот пункт вроде бы тоже 
есть в Стратегии. Правда, неза-
долго расширением лигу, по сло-
вам Сергея Прядкина, могут вре-
менно сократить до 14 команд. 

- Прежде всего я хочу под-
черкнуть важность задачи по 
вовлечению в систему профес-
сионального, детско-юноше-
ского и массового спорта всех 
регионов РФ. Россия - огромная 
страна; гораздо больше, чем 
Англия, Италия или Испания, 
где по 20 клубов в высшей ли-
ге. Как можно говорить о сокра-
щении РФПЛ до 14 команд?..

Руководители лиги свою 
инициативу связывают с пла-
чевным финансовым состоя-
нием профессионального фут-
бола. Получается так: вместо 
того чтобы лечить болезнь, да-
вайте просто что-нибудь от-
режем. Задачей должен быть 
рост финансового состояния 
клубов, тогда и сокращать ни-
чего не придется! Во всем ми-
ре это происходит за счет до-

ходов от реализации телеправ 
и выручки от проведения мат-
чей. Почему мы эти направ-
ления не развиваем? Почему 
на конференции РФС даже не 
был поднят вопрос о телепра-
вах?

Посмотрите, что происхо-
дит: по финансовым показа-
телям и зрительскому интере-
су киберфутбол уже обгоняет 
обычный, живой футбол. По-
тому что там за коммерцию от-
вечают современные высоко-
классные менеджеры, а в ре-
альном футболе коммерческая 
составляющая находится прак-
тически на нулевом уровне. В 
том числе поэтому из года в год 
заключаются невыгодные и 
унизительные для клубов и ли-
ги телеконтракты. Так что еще 
одной целью Стратегии должно 
стать не «пятое место в рейтин-
ге УЕФА», а пятое место в Евро-
пе по размеру доходов лиги от 
телевидения - не 14-е, как это 
происходит сейчас. Но в этом 
направлении никто работать 
не хочет. Или не умеет.

В целом же Стратегию мо-
гу охарактеризовать как не-

решительную и непрофессио-
нальную. 

- Не слишком ли жестко?
- А как иначе, если часть во-

просов откладывается аж на 
2030 год, а другие темы ограни-
чиваются полумерами. Таким 
образом происходит обман на-
рода, уход от ответственности 
и от необходимости решения 
важных вопросов. Есть какая-
то проблема - ничего страшного, 
«сделаем к 2030 году». А что там 
в действительности получится 
через 13 лет - да какая разница. 
Никто не знает, что в принципе 
ждет каждого из нас в 2030 году.

- Поясните, что вы имеете в 
виду под полумерами.

- Допустим, правило моло-
дого игрока, о котором я гово-
рю с 2014 года, вроде как пла-
нируют внедрить в ФНЛ и ПФЛ. 
Во-первых, очевидно: чтобы в 
сборной России появились но-
вые Акинфеевы, Березуцкие, 
Аршавины, им необходимо вы-
ступать в сильнейшей из на-
циональных лиг и в еврокуб-
ках, а не во втором дивизио-
не, где уровень футбола крайне 
невысок.

А во-вторых, правило надо 
было вводить давно - еще три-
четыре года назад. Если бы к 
нашему предложению прислу-
шались, то в каждой команде 
РФПЛ регулярно выступало 
бы и постоянно участвовало в 
тренировочном процессе ми-
нимум четыре футболиста не 
старше 21 года - ведь играю-
щий в основном составе моло-
дой спортсмен может получить 
травму или дисквалификацию. 
В результате в короткие сроки 
удалось бы омолодить весь оте-
чественный футбол. Мы полу-
чили бы десятки футболистов, 
которые регулярно имели бы 
игровую практику и прогрес-
сировали. Вырос бы приток и в 
первую сборную, и в молодеж-
ную и юношеские команды Рос-
сии. А к 2018 году этим футбо-
листам было бы уже 22 - 25 лет, 
самый футбольный возраст. И 
сегодня главный тренер сбор-
ной России имел бы возмож-
ность собрать команду из мо-
лодых игроков с действительно 
серьезным потенциалом.

Дмитрий СИМОНОВ

Валерий ГАЗЗАЕВ: «В СТРАТЕГИИ-2030 УДИВЛЯЕТ 
НЕКОМПЕТЕНТНОСТЬ В ОТНОШЕНИИ ЦЕЛИ НА ЧМ-2018»

Сергей АНОХИН: «СТРАТЕГИЯ ОЧЕНЬ КОНКРЕТНАЯ: 
СБОРНАЯ ДОЛЖНА ПОПАСТЬ В ТОП-10 КОМАНД МИРА»

ДИМИТРОВ - 
6,5. Стал автором 
голевой передачи на 
Ильина, постоянно 
нагнетал давление 
на своем фланге, 
проделал впечатля-
ющий объем работы.

ЛУЧШИЙ  
ИГРОК МАТЧА

ТОМЬ - РУБИН - 2:2 (1:0)
Голы: ПУГИН (Баляйкин), 13 - 1:0. ЛЕСТЬЕНН (с пенальти), 47 - 1:1.  

ЛЕСТЬЕНН (Жонатас, Ткачук), 79 - 1:2. СОБОЛЕВ (Пугин, Голышев), 83 - 2:2.
Нереализованный пенальти: Жонатас, 26 (мимо).

Первый тайм - 45:00.
Второй тайм - 47:01.

Всего - 92:01.
Судьи: ЧИСТЯКОВ (Азов). 

Березнев, Усачев  
(все - Ростов-на-Дону).

10 апреля.  
Томск.  

Стадион «Труд».  
6 градусов.

3200 зрителей (вмещает 10 028)
Молодежные команды - 2:2 
(Огарев, 32, 90+1 - Баблюк, 13,  

в свои ворота. Каменщиков, 54).
Предупреждения

 Осипов, 8  Лестьенн, 37 
 (грубая игра) (грубая игра)
 Сасин, 36  
 (грубая игра)

РУБИН
 1. Рыжиков (к) 4,5
 25. Самбрано 4,5
 90. Бурлак 5,0
 49. Устинов 4,5
 23. Бауэр 5,0
 88. Камболов 6,0
 8. Сонг 6,0
 (21. Рочина, 87) б/о
 31. Ткачук 5,0
 85. Ахметов 6,0
 (61. Гекдениз, 68) 5,5
 22. Жонатас 4,0
 10. ЛЕСТЬЕНН 6,5

Запасные

91. Нестеренко
16. Акмурзин
 2. Кузьмин
 6. Серхио Санчес
 4. М’Вила
20. Цакташ
70. Махатадзе

Главный тренер

Хави ГРАСИЯ

ТОМЬ
 42. Мелихов 6,5
 84. Митерев 5,5
 15. Баляйкин 6,5
 89. Осипов 6,0
 92. Чуперка 5,5
 87. Сасин 5,0
 (96. Букачев, 79) 5,5
 7. Голышев (к) 5,5
 74. Макурин 5,5
 (88. Большунов, 79) 5,5
 18. Попов 5,5
 97. СОБОЛЕВ 7,0
 17. Пугин 6,5

Запасные

 1. Солосин
69. Карымов
98. Гвинейский
94. Науменко
65. Салахутдинов

Главный тренер

Валерий ПЕТРАКОВ

ПО
КА

ЗА
ТЕ

Л
И 

М
АТ

ЧА

2 Голевые моменты 7
35 Владение мячом 

(%) 65
2 Удары (всего) 16
2 Удары в створ 5

2 Удары  
из штрафной 11

0 Удары  
из-за штрафной 5

0 Штанги, 
перекладины 1

1 Угловые 8

0 Офсайды 2
22 Фолы 13

Зрелищность матча

6,0

УРАЛ - ОРЕНБУРГ - 2:0 (1:0)
Голы: ИЛЬИН (Димитров, штрафной), 26 - 1:0. ЛУНГУ, 90 - 2:0.

Первый тайм - 45:00.
Второй тайм - 47:13.

Всего - 92:13.
Судьи: ТУРБИН. Кобзев, 

Болотенков (все - Москва).
10 апреля.  

Екатеринбург.  
Стадион «СКБ-Банк Арена».  

3 градуса.
3 917 зрителей (вмещает 10 000)

Молодежные команды - 1:0 
(Щербаков, 57).
Предупреждения

 Новиков, 21  Полуяхтов, 25 
 (неспорт.повед.) (срыв атаки)
 Фидлер, 82  Малых, 40 
 (грубая игра) (грубая игра)
  Георгиев, 67  
  (неспорт.повед.)
  Ойеволе, 88  
  (неспорт.повед.)

ОРЕНБУРГ
 41. Кержаков 5,0
 12. Малых 4,5
 (45. Лобжанидзе, 
  83) 5,0
 58. Ойеволе (к) 5,5
 3. Сиваков 5,5
 2. Полуяхтов 5,5
 29. Афонин 5,5
 48. Григорьев 5,0
 (10. Саная, 64) 4,5
 40. Георгиев 5,0
 32. Попович 5,0
 9. ПАРНЯКОВ 5,5
 (17. Ефремов, 57) 4,0
 16. Дюриш 4,5

Запасные

33. Абакумов
 1. Руденко
15. Андреев
27. Бордачев
 4. Жунич
13. Нехайчик
50. Драгун

Главный тренер

Роберт ЕВДОКИМОВ

УРАЛ
 28. Заболотный 6,0
 15. Кулаков 6,0
 12. Новиков 5,5
 (5. Динга, 46) 6,0
 4. Балажиц 5,5
 27. Меркулов 6,0
 17. ДИМИТРОВ 6,5
 57. Фидлер (к) 6,0
 77. Коробов 5,5
 (8. Павленко, 77) 5,0
 10. Лунгу 6,0
 99. Манучарян 5,0
 (9. Павлюченко, 63) 5,0
 18. Ильин 6,5

Запасные

 1. Арапов
96. Тимофеев
13. Панков
 3. Табидзе
80. Ломакин
85. Серченков
90. Щербаков
32. Глушков
11. Ставпец

Главный тренер

Александр ТАРХАНОВ

ПО
КА

ЗА
ТЕ

Л
И 

М
АТ

ЧА

2 Голевые моменты 4
45 Владение мячом 

(%) 55
5 Удары (всего) 9
3 Удары в створ 2

3 Удары  
из штрафной 7

2 Удары  
из-за штрафной 2

0 Штанги, 
перекладины 0

2 Угловые 4

3 Офсайды 2
11 Фолы 16

Зрелищность матча

5,5
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Сегодня двумя матчами возобновляется главный клубный турнир Европы. В обеих парах одна из команд в минувший уикенд 
поддержала высокий темп в чемпионской гонке внутреннего первенства, другая же потерпела болезненное поражение.

ОДИН СУДЬЯ 
НА ОДНУ КОМАНДУ 

ДВАЖДЫ НЕ ПОПАДАЕТ?
Интересно, Пьерлуиджи Коллине, отвечающему за судейство в 

ФИФА, УЕФА и на Украине, известна поговорка об одном снаряде, 
который дважды не оказывается в одной воронке? Для чего италь-
янец назначил Шимона Марчиняка на сегодняшний матч в Турине?

Ведь теперь сторонники теории заговоров ломают головы и ста-
раются понять, что стоит за решением Коллины, отправившего на 
игру с участием сине-гранатовых того же польского судью, при ко-
тором в феврале этого года «ПСЖ» разгромил «Барселону» (4:0).

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/4 финала. Первые матчи. Сегодня «ЮВЕНТУС» - «БАРСЕЛОНА», «БОРУССИЯ» Д - «МОНАКО»

ЮВЕНТУС - БАРСЕЛОНА
Сегодня. Турин. Стадион «Ювентус». 21.35 (Матч ТВ - 21.35)

 П1 2.54* Н 3.32 П2 2.89
ПОТЕРИ

Пьяца (травм.) Бускетс (дискв.), Арда Туран, Видаль, 
 Рафинья (все - травм.)

Судья: Марчиняк (Польша).

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Версия «СЭ»
ЮВЕНТУС БАРСЕЛОНА

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Версия «СЭ»
БОРУССИЯ Д МОНАКО

Виталий АЙРАПЕТОВ, 
корреспондент 
отдела футбола

Олег САЛЕНКО, 
бывший нападающий «Валенсии» 
и сборной России

БОРУССИЯ Д - МОНАКО - 2:1

- «Монако» - команда-загадка. Может в принципе удивить кого 
угодно. Но немцы - есть немцы. Дортмунд хорошо идет в чемпио-
нате. Так что поставлю на победу хозяев, хотя гости один гол, на-
верное, забьют - 2:1. 

ЮВЕНТУС - БАРСЕЛОНА - 1:0

- Хоть и симпатизирую в этой паре «Барселоне», не думаю, что 
она увезет хотя бы очко из Турина. Как-то неуверенно в послед-
нем туре чемпионата Испании каталонцы сыграли с «Малагой» 
(0:2). «Юве» прагматичная команда, дома возьмет свое, победит с 
минимальным счетом. А вот в ответной встрече, скорее всего, си-
не-гранатовые отыграются.

БОРУССИЯ Д - МОНАКО - 3:2

- Нас ждет открытый, где-то даже безбашенный футбол, в ко-
тором верх возьмут хозяева.

ЮВЕНТУС - БАРСЕЛОНА - 1:1

- «Барса» быстро приходит в себя после громких пощечин. Ка-
талонцы приложат максимум усилий, чтобы реабилитироваться 
за поражение в чемпионате от «Малаги». Да и первая игра с «ПСЖ» 
в 1/8 финала Лиги чемпионов стала для них хорошим уроком. По-
ставлю на ничью.

БОРУССИЯ Д - МОНАКО
Сегодня. Дортмунд. Стадион «Сигнал Идуна Парк». 21.35 (Футбол 1 - 21.35)

 П1 1.67 Н 4.43 П2 4.67
ПОТЕРИ

Бурнич, Гетце, Шюррле (все - травм.) Бакайоко (дискв.), Боскилиа, 
 Каррильо (все - травм.), Сидибе (болен)

Судья: Орсато (Италия).
* Коэффициент по версии Winline.

НЕ ПОИСКАТЬ ЛИ «БАРСЕ» СЧАСТЬЯ В ЕВРОПЕ?

«Старая Синьора» благодаря дублю Игуа-
ина спокойно справилась на своем по-
ле с «Кьево» (2:0) и по-прежнему имеет 6 

очков преимущества перед преследующей ее «Ро-
мой» с Лучано Спаллетти во главе. В свою очередь, 
каталонский клуб во второй раз в течение меся-
ца проиграл сопернику из нижней половины та-

блицы. 12 марта он уступил в Ла-Корунье - 1:2, 
а теперь пропустил две разящие контратаки от 
«Малаги» (0:2). Вторую, правда, уже в компенси-
рованное время. Главное же - команда Месси не 
преуспела в поиске ключей от оборонительного 
блока, пусть с 65-й минуты играла в меньшинст-
ве из-за двух «горчичников» у Неймара. А на носу 
матчи с итальянской командой.

- «Барселона» не умеет обороняться в отличие 
от «Ювентуса», но, если она будет сильно прес-
синговать, ему придется непросто, - заметил на 
днях бывший тренер российской сборной Фа-
био Капелло.

Провалившись в Малаге, «Барселона» упусти-
ла шанс перехватить инициативу у «Реала», ко-
торый в 31-м туре немногим ранее довольство-
вался ничьей с «Атлетико» (1:1). Отставание в три 
очка за семь туров до финиша сохранилось. К то-
му же у Королевского клуба есть матч в запасе. С 
ним «Барселоне» еще встречаться 23 апреля, но 
игра состоится в Мадриде, и даже в случае побе-
ды действующему чемпиону останется надеяться, 
что конкурент споткнется где-то еще. Время за-
думаться: не переключить ли основное внимание 
на Лигу чемпионов?

В финале турнира 2015 года «Барса» не без тру-
да, но справилась с туринцами - 3:1. Теперь для 
нее испытание тактически хитроумной Италией 
наступает на более ранней стадии, и оно будет со-
стоять из двух раундов. Второй, что немаловаж-
но, пройдет на «Камп Ноу». Вместе с тем не стоит 
ожидать, что «Ювентус» позволит вслед за «ПСЖ» 

разгромить себя с теннисным счетом. Впрочем, 
и в то, что он перед этим устроит «Барсе» взбучку, 
подобную парижской, тоже не верится.

ФРАНЦИЯ ВЕРИТ В «МОНАКО»
Что касается противостояния «Боруссии» и 

«Монако», то мы вправе ожидать результативной 
игры, как в борьбе клуба из княжества с «Манчес-
тер Сити» (3:5, 3:1). Потому что, с одной стороны, 
клуб Вадима Васильева забил в 31 туре француз-
ского чемпионата 88 голов (точно такие же по-
казатели сейчас в национальном первенстве у 
«Барселоны»), а с другой, привлекательность се-
годняшнего немецкого клубного футбола заклю-
чается в отчетливо атакующих устремлениях. 
При этом по количеству забитых голов (59 в 28 
турах) «Боруссия» уступает в бундеслиге только 
«Баварии».

В субботу «Монако» одержал во французском 
чемпионате пятую победу подряд, одолев в тяже-
лом бою на выезде «Анже» (1:0). Гол на счету вер-
нувшегося в строй после травмы Фалькао. Между 
тем в отсутствие колумбийца и дисквалифициро-
ванного Фабиньо, очень важной фигуры в опор-
ной зоне, «Монако» со свистом пролетел 1 апреля в 
финале Кубка лиги - 1:4 от «ПСЖ», который, надо 
сказать, после недоразумения на «Камп Ноу» вы-
глядит очень убедительно. Тем не менее в чемпи-
онате команда Леонарду Жардима выдерживает 
высочайший темп, опережая парижан на три оч-
ка. К тому же у нее намного лучше разность мя-
чей, которая рассудит соперников в случае ра-
венства очков.

Cогласно опросу компании Odoxa, 65 процен-
тов французских любителей футбола видят чем-
пионом «Монако». Три четверти предрекают успех 
в матчах с «Боруссией». Более того, 40 процентов 
считают, что «Монако» победит в Дортмунде. Ве-
ра в команду или знаменитое французское фан-
фаронство? Наверное, и то и другое.

Александр ПРОСВЕТОВ

ПРОГНОЗ ЭКСПЕРТА

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

«Рад за тех, кому удается показывать 
красивый футбол. Но если мне хочется зре-
лища, я иду в цирк. А тут мне просто нужны 
три очка».

Массимилиано АЛЛЕГРИ, 
главный тренер «Ювентуса»

«Барса» не так сильна, как в 2015-м. Сей-
час самая сильная команда в Лиге чемпио-
нов - «Бавария».

Леонардо БОНУЧЧИ, защитник «Ювентуса»

АНГЛИЯ. Чемпионат. Матчи 
32-го тура. Сандерленд - Манчес-
тер Юнайтед - 0:3 (Ибрагимович, 30. 
Мхитарян, 46. Рэшфорд, 89). 43 779. 
Удаление: Ларссон («Сандерленд»), 
43. При оглашении состава «МЮ» всех 
ждали сразу два сюрприза. Во-первых, 
вне заявки остался де Хеа, у которого 
возникли незначительные проблемы с 
бедром. Во-вторых, в отсутствие Руни, 
Кэррика и Смоллинга капитаном был 
выбран… Феллаини! Грузный хавбек с 
прической а-ля брокколи провел с по-
вязкой на плече все 90 минут и принес 
удачу «красным дьяволам». Но геро-
ем встречи стал не бельгиец, а «веч-
нозеленый» Ибрагимович. Швед до-
стиг уникальной планки, забив 250-й 
гол после достижения 30-летия. А до 
этого Златан забил 232 мяча, так что 
форвард, судя по всему, молодеет. «Я 
чувствую себя Бенджамином Батто-
ном, - сравнил себя с литературным 
персонажем нападающий. - Родился 
старым, а умру молодым».

Эвертон - Лестер - 4:2 (Дэйвис, 
1. Лукаку, 23, 57. Ягелка, 41 - Слима-
ни, 4. Олбрайтон, 10). 39 573. (Гоша 
ЧЕРНОВ)

Челси - 75 (31), Тоттенхэм - 68 
(31), Ливерпуль - 63, Манчестер 
Сити - 61 (31), Манчестер Юнайтед 
- 57 (30), Арсенал - 54 (29), Эвертон 
- 54, Вест Бромвич - 44, Саутгемп-
тон - 40 (30), Уотфорд - 37 (31), Ле-
стер - 36 (31)…

В СЕРИИ А ДЕНЬ
СЕВЕРНОЙ КОРЕИ

ИТАЛИЯ. Чемпионат. Матчи 
31-го тура. Кальяри - Торино - 2:3 
(Боррьелло, 19, с пенальти. Хан Кван 
Сон, 90+5 - Ляич, 33. Белотти, 39. Акуа, 
53). 12 103. Удаление: Акуа («Тори-
но»), 90+1. Форвард «быков» Белотти 

снова не дал выйти в лидеры бомбар-
дирской гонки Джеко из «Ромы». А гол 
нападающего «Кальяри» Хан Кван Со-
на войдет в историю - впервые в мат-
че серии А отличился игрок из КНДР. 
Причем корейцу хватило для этого все-
го несколько минут: неделей ранее он 
дебютировал, выйдя на замену на 86-й 
минуте, а в матче с «Торино» появился 
на поле на 81-й.

Болонья - Рома - 0:3 (Фасио, 25. 
Салах, 41. Джеко, 75). 22 947. «Сегод-
ня тот случай, когда я могу назвать иг-
ру своей команды идеальной. Отстава-
ние от «Юве» в шесть очков сохрани-
лось, не за горами матч с туринцами 
на нашем стадионе, так что мы не те-
ряем надежд», - заявил главный тре-
нер римлян Лучано Спаллетти.

Лацио - Наполи - 0:3 (Кальехон, 
25. Инсинье, 51, 90+2). 30 000. «Два 
матча против «Ювентуса» разожгли в 
нас огонь и дали невероятный заряд 
уверенности. Да, мы сыграли с турин-
цами вничью в чемпионате, а победы 
3:2 не хватило для выхода в финал Куб-
ка, но все эти 180 минут мы были яр-
че и заставили соперника оборонять-
ся», - отметил главный тренер «Напо-
ли» Маурицио Сарри.

Милан - Палермо - 4:0 (Сусо, 6. 
Пашалич, 19. Бакка, 37. Деулофеу, 70). 
36 808. Удаление: Гонсалес («Палер-
мо»), 83. Нападающий «Милана» Бакка 
провалил начало сезона и конфликто-
вал с тренерским штабом, но по вес-
не нашел свою игру: в последних пя-
ти матчах на его счету пять голов и ре-
зультативная передача.

Кротоне - Интер - 2:1 (Фальчи-
нелли, 18, с пенальти, 22 - Д’Амброзио, 
65). 13 967. Дебютанты серии А одер-
жали сенсационную и вторую подряд 
победу, сократив отставание от спа-
сительного 17-го места до трех очков. 
«Интер» провалил первый тайм, не со-

здав у ворот «акул» ни одного момен-
та. «Команда выглядела просто без-
образно. И очень даже здорово, что 
в следующем туре нас ждет дерби с 
«Миланом». Лучшего лекарства от рас-
хлябанности не придумать», - отметил 
директор черно-синих Пьеро Аусилио.

Удинезе - Дженоа - 3:0 (де Па-
уль, 20. Сапата, 31. Рубинью, 49, в свои 
ворота). 16 126. После матча Андреа 
Мандорлини покинул пост главного 
тренера «Дженоа», на котором про-
держался всего полтора месяца. В 
последних четырех турах клуб из Ге-
нуи потерпел четыре поражения с об-
щей разностью мячей 0:10. Примеча-
тельно, что вместо Мандорлини «гри-
фонов» снова возглавил Иван Юрич, 
работавший с командой до февраля. 
(Филипп ПАПЕНКОВ)
 И В Н П М О
 1. Ювентус 31 25 2 4 62-20 77
 2. Рома 31 23 2 6 69-26 71
 3. Наполи 31 20 7 4 72-33 67
 4. Лацио 31 18 6 7 52-34 60
 5. Аталанта 31 18 5 8 52-34 59
 6. Милан 31 17 6 8 47-33 57

 7. Интер 31 17 4 10 57-35 55
 8. Фиорентина 31 14 10 7 49-39 52
 9. Сампдория 31 12 9 10 39-37 45
10. Торино 31 11 11 9 59-52 44
11. Удинезе 31 11 7 13 41-40 40
12. Кьево 31 11 5 15 35-45 38
13. Кальяри 31 10 5 16 41-62 35
14. Болонья 31 9 7 15 29-46 34
15. Сассуоло 31 9 5 17 38-49 32
16. Дженоа 31 7 8 16 30-51 29
17. Эмполи 31 5 8 18 18-49 23
18. Кротоне 31 5 5 21 25-51 20
19. Палермо 31 3 6 22 25-67 15
20. Пескара 31 2 8 21 31-68 14

Бомбардиры: БЕЛОТТИ (Торино), ДЖЕ-
КО (Рома) - 24.

ИСПАНИЯ. Чемпионат. Мат-
чи 31-го тура. Сельта - Эйбар - 0:2 
(Коке, 13. Педро Леон, 51). 15 741. По-
сле паузы на матчи сборных «Эйбар» 
одержал три победы за девять дней и 
вышел на шестое место - выше всех 
остальных баскских команд.

Гранада - Валенсия - 1:3 (Понсе, 
65 - Дзадза, 19, 21.Санти Мина, 55). 
15 087. Команда Воро удачнее всех в 
турнире провела отрезок из трех туров 
за девять дней. «Валенсия» одержа-

ла три победы с лучшей разницей мя-
чей, забив в каждом матче по три гола.

Осасуна - Леганес - 2:1 (Сер-
хи Леон, 32, с пенальти, 71 - Сиовас, 
16). 14 421. 

Лас-Пальмас - Бетис - 4:1 (Го-
мес, 44. Боатенг, 49. Виера, 62. Хесе, 
83, с пенальти - Наварро, 88). 19 769. 
(Александр ВИШНЕВСКИЙ)

Реал - 72 (30), Барселона - 69, 
Атлетико - 62, Севилья - 61, Виль-
ярреал - 54, Эйбар, Атлетик - 50, 
Реал Сосьедад - 49 (30), Эспань-
ол - 46…

ГЕРМАНИЯ. Чемпионат. Матчи 
28-го тура. Герта - Аугсбург - 2:0 
(Брукс, 12. Штокер, 37). 43 451.

Ингольштадт - Дармштадт - 
3:2 (Гросс, 20. Коэн, 68. Зуттнер, 72 
- Вранчич, 33, 39, с пенальти). 14 081. 
Удаления: Брежери («Ингольштадт»), 
87. Цолак («Дармштадт»), 87.

Бавария - 68, Лейпциг - 58, 
Хоффенхайм - 51, Боруссия Д - 50, 
Герта - 43, Фрайбург - 41, Кельн - 
40, Боруссия М - 39, Айнтрахт Ф - 
38, Шальке - 37…

ЗЛАТАН 
МОЛОДЕЕТ

КУ-КА-РЕ-КУ
КЕРЛИНГ

КАНАДЦЫ ВЫИГРАЛИ 
МУЖСКОЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА

ЭДМОНТОН (Канада). Чемпио-
нат мира. Мужчины. Финал. Канада 
- Швеция - 4:2. За 3-е место. Швейца-
рия - США - 7:5.

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат. Фи-

никс - Даллас - 124:111 (40:29, 28:36, 
36:20, 20:26). Сакраменто - Хьюстон 
- 128:135 (27:42, 35:36, 27:29, 39:28). 
Мемфис - Детройт - 90:103 (28:24, 
29:24, 10:27, 23:28). Лейкерс - Миннесо-
та - 110:109 (29:21, 24:30, 25:28, 32:30).

Единая лига ВТБ. УНИКС - Локо-
мотив-Кубань - 77:83 (19:25, 26:18, 
14:20, 18:20). У: Колом (21), Лэнгфорд 
(19). Л: Вуюкас (21). ЦСКА - Цмоки-
Минск -109:74 (30:20, 24:15, 29:19, 
26:20). ЦСКА: Курбанов (19), Де Коло 
(17), Фриланд (17). Ц-М: Грейвз (21)

ТЕННИС
Рейтинг ATP. 

Положение на 11 апреля
1 (1). Маррэй (Великобритания) - 

11960. 2 (2). Джокович (Сербия) - 7915. 
3 (3). Вавринка (Швейцария) - 5785. 4 
(4). Федерер (Швейцария) - 5305. 5 (5). 
Надаль (Испания) - 4735. 6 (6). Раонич 
(Канада) - 4345. 7 (7). Нишикори (Япо-
ния) - 4310. 8 (8). Чилич (Хорватия) - 
3385. 9 (9). Тим (Австрия) - 3385. 10 
(10). Цонга (Франция) - 3265... 52 (55). 
ХАЧАНОВ - 877... 61 (63). МЕДВЕДЕВ 
- 789... 71 (74). КУЗНЕЦОВ - 690... 88 
(88). ЮЖНЫЙ - 624... 99 (103). ДОН-
СКОЙ - 570.

Рейтинг WTA. 
Положение на 11 апреля

1 (1). Кербер (Германия) - 7335. 
2 (2). С. Уильямс (США) - 7010. 3 (3). 
Плишкова (Чехия) - 6020. 4 (4). Цибул-
кова (Словакия) - 5065. 5 (5). Халеп (Ру-
мыния) - 5022. 6 (6). Мугуруса (Испа-
ния) - 4790. 7 (7). Конта (Великобрита-
ния) - 4330. 8 (8). Радванска (Польша) 
- 4290. 9 (9). КУЗНЕЦОВА - 4025. 10 
(11). Кис (США) - 3857… 15 (14). ВЕС-
НИНА - 2925... 16 (16). ПАВЛЮЧЕНКОВА 
- 2475... 29 (42). КАСАТКИНА - 1630... 44 
(45). МАКАРОВА - 1250... 76 (78). ВИХ-
ЛЯНЦЕВА - 775... 78 (80). РОДИНА - 

773... 89 (86). АЛЕКСАНДРОВА - 680... 
92 (93). ХРОМАЧЕВА - 665.

БИЛЬ (Швейцария). Турнир WTA 
Ladies Open Biel Bienne. Призовой 
фонд 250 000 долларов. Закрытые кор-
ты, хард.

Одиночный разряд. Первый круг. 
Мертенс (Бельгия) - Никулеску (Румы-
ния) - 6:2, 6:2. Чепелова (Словакия) 
- Бартель (Германия) - 3:6, 4:6. Вин-
чи (Италия) - Плишкова (Чехия) - 
4:6, 4:6. 

МАРРАКЕШ (Марокко). Турнир 
ATP World Tour 250 Grand Prix Hassan 
II. Призовой фонд 513 200 долларов. От-
крытые корты, грунт.

Одиночный разряд. Первый круг. 
Дэниел (Япония) - Штруфф - 6:4, 3:6, 
1:6. Клижан (Словакия) - Дьере (Сер-
бия) - 6:7, 3:6.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

ПАСЕКА ПОЕДЕТ 
НА ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ 
ВМЕСТО СПИРИДОНОВОЙ
МОСКВА. Тренерский штаб мужской 

сборной России по итогам прошедшей 

на базе «Озеро Круглое» контрольной 
тренировки окончательно сформиро-
вал состав команды на чемпионат Ев-
ропы. Турнир пройдет с 19 по 23 апре-
ля в румынской Клуж-Напоке, и на нем 
будут выступать Артур Далалоян, Никита 
Игнатьев, Давид Белявский, Никита На-
горный, Дмитрий Ланкин и Кирилл Про-
копьев. В составе женской сборной Рос-
сии на чемпионат Европы поедут Мария 
Пасека, Наталья Капитонова, Елена Ере-
мина и Ангелина Мельникова. Двукрат-
ный призер Олимпиады-2016 Мария Па-
сека включена в состав сборной России 
в последний момент вместо Дарьи Спи-
ридоновой. (ТАСС)

ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ

АСАДА ЗАВЕРШИЛА КАРЬЕРУ
ТОКИО. Трехкратная чемпион-

ка мира японка Мао Асада объявила о 
завершении карьеры. 26-летняя фи-
гуристка - серебряный призер зимних 
Олимпийских игр 2010 года, трехкрат-
ная чемпионка мира, вторая в истории 
четырехкратная победительница фина-
лов «Гран-при», шестикратная чемпион-
ка Японии. (Reuters)

ШАХМАТЫ

ИЛЮМЖИНОВ ОСТАНЕТСЯ ПРЕЗИДЕНТОМ 
ФИДЕ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ

Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов сохранил свой пост по итогам 
президентского совета. Россиянин продолжит занимать должность до 
конца своего срока с рядом ограничений, наложенных в связи с вне-
сением в санкционный список США. Ряд юридических, финансовых и 
деловых операций переданы в ведение вице-президента ФИДЕ Геор-
гиоса Макропулоса.

«Господин Илюмжинов объяснил, что на предыдущем заседании 
совета он на эмоциях заявил об отставке, но затем понял, что еще может 
внести свой вклад в развитие шахмат. Никто на заседании совета от 26 
марта не просил о его отставке и не призывал к уходу с поста. Илюмжи-
нов извинился за ряд высказываний в отношении президентского сове-
та и руководства ФИДЕ», - говорится в официальном заявлении ФИДЕ.

«Состоялась дискуссия, в ходе которой президентский совет при-
шел к пониманию, что президентом ФИДЕ является Илюмжинов, кото-
рый работает на своем посту достаточно успешно, несмотря на санк-
ции. У него много сторонников в мире, которые помогают ему, многие 
страны даже с большей охотой и большей активностью стали ему помо-
гать в силу того, что он несправедливо пострадавший», - рассказал «СЭ» 
президент Российской шахматной федерации и вице-президент ФИДЕ 
Андрей Филатов. (Елена СОБОЛЬ)

Воскресенье. Сандерленд. «Сандерленд» - 
«МЮ» - 0:3. 30-я минута. Маруан ФЕЛЛАИНИ 
поздравляет Златана ИБРАГИМОВИЧА, 
который только что открыл счет.
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Наталья МАРЬЯНЧИК

Нортуг приезжал в Россию для 
участия в Югорском лыжном ма-
рафоне, где он в субботу фини-
шировал вторым, вслед за Сер-
геем Устюговым. После этого в 
воскресенье Нортуг вернулся в 
Москву и отправился на прогул-
ку по Красной площади. 

Видимо, Россия впечатлила 
Нортуга настолько, что в эфире 
«Матч ТВ» три дня назад он зая-
вил буквально следующее: «Мо-
жет быть, мне стоит поговорить с 
Еленой Вяльбе, чтобы в следую-
щем году меня взяли в сборную 
России и я победил Норвегию? 
Кто знает. Как вы видите, сей-
час ситуация с моей федераци-
ей складывается уже серьезнее, 
посмотрим».

ПРОБЛЕМЫ С ФЕДЕРАЦИЕЙ
Слова Нортуга о возможном 

переезде в Россию прозвучали 
на этот раз не шуткой, а вполне 
серьезной идеей. Что тут же воз-
будило весь мир: случаи, когда 
звезды такого масштаба меня-
ли бы спортивное гражданство, 
можно пересчитать по пальцам 
одной руки.

На самом деле, пожалуй, 
единственный аргумент за то, 
что Нортуг не шутил, - это его 
конфликт с собственной нацио-
нальной федерацией. Норвежец 
действительно каждый год воюет 

с норвежскими боссами по при-
чине того, что желает иметь соб-
ственных личных спонсоров, а не 
тех, с кем работает федерация.

В России у Нортуга проблем 
такого рода, скорее всего, не бу-
дет. У наших лыжников крупных 
личных спонсоров практически 
нет, а если вдруг они появятся, 
федерация вряд ли будет встав-
лять палки в колеса. Полная сво-
бода в подписании контрактов с 
любыми фирмами плюс отсутст-
вие давления в плане трениро-
вочного графика и корпоративной 
этики наверняка и стали тем со-
блазном, который сподвиг Норту-
га заговорить о переезде. Но не 
будем забывать, что без спортив-
ных результатов норвежец спон-
сорам будет просто не нужен. А 

здесь смена флага может прине-
сти Нортугу большие проблемы.

СТАРЕЮЩАЯ ЗВЕЗДА
Согласно действующей Олим-

пийской хартии, при смене спор-
тивного гражданства спортсмен, 
ранее выступавший на чемпиона-
тах мира за другую страну, дол-
жен будет отбыть карантин сро-
ком три года с момента послед-
него выступления, прежде чем 
получит право представлять свою 
новую родину. Срок карантина 
может быть сокращен или вооб-
ще аннулирован по согласова-
нию между странами. Но слож-
но представить себе, чтобы нор-
вежцы вот так просто отпустили 
свою главную звезду. А сидеть 
три года без международных со-
ревнований для Нортуга, который 
и так, похоже, находится на зака-
те своей карьеры, - это приговор.

Поэтому ситуация, при кото-
рой норвежец в Пхенчхане вый-
дет на старт под российским фла-
гом, крайне маловероятна. Мак-
симум Нортуг может задуматься 
о переезде уже после Игр. Этакая 
стареющая звезда мирового мас-
штаба, приехавшая напоследок 
собрать финансовые бонусы со 
страны, где его искренне любят. 
Почему бы, в конце концов, и нет 
- аналоги в шоу-бизнесе уже име-
ются. Но в Корее Нортуг, если и 
будет выступать, то точно в соста-
ве родной норвежской команды.

ЛЫЖИ

Норвежский лыжник Петтер Нортуг во время своего визита в Россию 
заявил, что рассматривает возможность принять гражданство нашей 

страны. Однако слова Нортуга наверняка окажутся шуткой.

КТО ЧТО СКАЗАЛ

«ПЕТТЕР НАШЕЙ СБОРНОЙ НЕ НУЖЕН»
Елена ВЯЛЬБЕ, президент 
Федерации лыжных гонок России: 

- Считаю заявление Норту-
га шуткой. Это в его стиле, но 
мне очень приятно, что Нортуг 
высокого мнения о нас. Сейчас 
у нас очень сильная команда, и 
я думаю, что Петтер мог бы да-
же не стать лидером. При этом 
наши лыжники могут поучить-
ся его тактике, неординарному 
мышлению, которое способству-
ет достижению великих резуль-
татов. Мы можем рассмотреть 

наше сотрудничество. У него и 
отца есть мои контакты, поэто-
му они могут ко мне обратить-
ся и обсудить что-то серьезное.
Олег ПЕРЕВОЗЧИКОВ, старший 
тренер мужской сборной России: 

- Может, я излишне патри-
отичен, но считаю, что Нортуг 
нам не нужен. У нас полно сво-
их талантливых ребят. Придет 
время, и они будут побеждать 
не хуже Нортуга. И ставку на-
до делать в первую очередь на 

своих. А вообще, в информа-
цию про переход Нортуга cлож-
но поверить всерьез.
Маркус КРАМЕР, 
тренер сборной России: 

- Нортуг - норвежский лыж-
ник, и точка. Да, у него были 
определенные проблемы со своей 
федерацией, но это ничего не ме-
няет. Не могу всерьез поверить, 
что он способен сменить страну.

Евгений БЕЛОУСОВ,
Наталья МАРЬЯНЧИК

Самая яркая российская 
звездочка нового поколе-
ния Дарья Касаткина в фи-

нале грунтового турнира кате-
гории WTA Premier разгромила 
Елену Остапенко из Латвии, от-
дав ей всего четыре гейма - матч 
закончился всего за 66 минут. 
Касаткина оказалась сильнее со-
перницы во всех компонентах 
игры. Она стабильнее подава-
ла (процент первой подачи 74 
против 57), на приеме в восьми 
геймах заработала семь брейк-
пойнтов и реализовала пять из 
них. Да, у Остапенко тоже были 
шансы, но из пяти возможно-
стей сделать брейк она восполь-
зовалось только одной. Второй 
сет вообще стал дорогой с одно-
сторонним движением - росси-
янка отдала оппонентке всего 
12 розыгрышей за семь геймов.

БЕССОННАЯ НОЧЬ 
ПЕРЕД ПОБЕДОЙ

Взяв титул, Касаткина не 
смогла сдержать эмоций. «Это 
один из лучших моментов в мо-
ей жизни», - призналась Дарья. 
Хочется верить, что эта побе-
да за четыре недели до 20-ле-
тия придаст восходящей звезде 
российского тенниса новых сил, 
потому что нынешний сезон у 
нее до этого момента не клеил-
ся. Да, она два раза успела обы-
грать первую ракетку мира Ан-
гелик Кербер, но ничего, кро-
ме морального удовлетворения, 
Касаткиной это не принесло.

До старта в Чарльстоне Да-
рья из 14 матчей в текущем го-
ду выиграла только шесть, а на 
Australian Open и трех преды-
дущих турнирах - Дубае, Инди-
ан-Уэллсе и Майами - вылетела 
в первом круге. Из-за этого на-
чавшая год 27-й в рейтинге рос-
сиянка потеряла 15 позиций. 
И здесь легко ей не было ни в 
одном матче. Во втором круге 
Касаткина сыграла три сета с 
олимпийской чемпионкой Пу-
иг, а затем - со своей подругой 
Дарьей Гавриловой, ныне пред-
ставляющей Австралию. В по-
луфинале Дарье пришлось дол-
го приспосабливаться к манере 
игры Лауры Зигемунд из Герма-

нии. Но в итоге необычного от-
тенка серый грунт Чарльстона 
стал для нее счастливым.

- Накануне ночью я не мо-
гла уснуть, постоянно просыпа-
лась, - сказала Касаткина по-
сле победы. - Я так нервничала, 
вы себе не представляете! Хоте-
лось уже выйти на корт и чтобы 

это все закончилось. Но это то-
го стоило.

КАНИКУЛЫ В МЕКСИКЕ
Павлюченкова в четвертый 

раз в карьере стала победитель-
ницей турнира WTA, выдержав 
двухчасовую трехсетовую битву 
против Кербер. Соревнования в 

Монтеррее относятся к разряду 
WTA International с втрое мень-
шим, чем в Чарльстоне, призо-
вым фондом и играются на хар-
де. Анастасия была второй ра-
кеткой турнира, и исходя из 
этого обязана была претендовать 
на попадание в финал. Что в ито-
ге и произошло, но там ее ждала 

Кербер. Лучшая, если верить те-
кущему рейтингу, теннисистка 
на планете. Законы логики тре-
бовали, чтобы представительни-
ца Германии взяла первый в се-
зоне титул. Но в спорте они не 
имеют решающего голоса.

В 2017-м Настя вообще вы-
дала едва ли не лучший старт 
сезона во взрослой карьере. На 
ее счету уже есть четвертьфи-
налы Australian Open (где Кер-
бер дошла только до четвертого 
круга) и Индиан-Уэллса. А так-
же три победы над игроками из 
топ-10 - две над Светланой Куз-
нецовой и еще одна над Доми-
никой Цибулковой.

В финале Павлюченкова сде-
лала ставку на подачу, особен-
но в стартовом сете. При этом 
она испытывала трудности на 
приеме, где за всю первую пар-
тию взяла только восемь розыг-
рышей. Удивительно, но это-
го Анастасии хватило, чтобы 
сделать единственный на дво-
их брейк и повести в счете. Рос-
сиянка показала себя бойцом 
- на протяжении всей встречи 
она бегала, пытаясь достать са-
мые «мертвые» мячи, и ей не раз 
и не два это удавалось! Еще од-
но проявление характера - Пав-
люченкова за матч отыграла во-
семь из 10 брейк-пойнтов. Тем 
не менее второй сет остался за 
Кербер. А в третьем россиянка 
наладила первую подачу и сразу 
выиграла пять геймов подряд.

«Поздравляю, Настя! Это 
твой турнир», - сказала Кербер, 
получая приз за второе место. 
Любопытно, что в послужном 
списке первой ракетки мира на 
данный момент 10 титулов, а 
у Павлюченковой это девятый 
трофей за карьеру. Кстати, рос-
сиянка в минувшее межсезонье 
провела отпуск в Мексике. И кто 
теперь поверит, что она на са-
мом деле отдыхала, а не готови-
лась к победному возвращению?

Антон БАБОШИН
Чарльстон. Турнир WTA Volvo 

Car Open. Финал. КАСАТКИНА - Оста-
пенко (Латвия) - 6:3, 6:1.

Монтеррей. Турнир WTA Abierto 
GNP Seguros. Финал. ПАВЛЮЧЕН-
КОВА (2) - Кербер (Германия, 1) - 
6:4, 2:6, 6:1.

ТЕННИС

КАСАТКИНА И ПАВЛЮЧЕНКОВА
ДВОЙНОЙ УДАР

БУДЕТ ЛИ НОРТУГ 
ВЫСТУПАТЬ ЗА РОССИЮ?

Российские теннисистки добились уникального достижения, за один день завоевав два титула. Сначала Дарья Касаткина 
выиграла первый турнир WTA в карьере в американском Чарльстоне, а затем Анастасия Павлюченкова в мексиканском 

Монтеррее обыграла в финале первую ракетку мира Ангелик Кербер.

РУССКОГО ДНЯ В ЖЕНСКОМ ТЕННИСЕ НЕ БЫЛО ТРИ ГОДА
Дни в последние 10 лет, 

в которые россиянки становились победительницами двух турниров WTA 
        Дата    Турнир           Победительница                    Соперница                Счет
21.09.2008 Токио Динара САФИНА Светлана КУЗНЕЦОВА Россия 6:1, 6:3
 Гуанчжоу Вера ЗВОНАРЕВА ПЭН ШУАЙ Китай 6:7 (4:7) ,6:0, 6:2
26.09.2010 Сеул Алиса КЛЕЙБАНОВА Клара ЗАКОПАЛОВА Чехия 6:1, 6:3
 Ташкент Алла КУДРЯВЦЕВА Елена ВЕСНИНА Россия 6:4, 6:4
14.02.2010 Париж Елена ДЕМЕНТЬЕВА Люси ШАФАРЖОВА Чехия 6:7 (5:7), 6:1, 6:4
 Паттайя Вера ЗВОНАРЕВА Тамарин ТАНАСУГАРН Таиланд 6:4, 6:4
02.02.2014 Париж Анастасия ПАВЛЮЧЕНКОВА Сара ЭРРАНИ Италия 3:6, 6:2, 6:3
 Паттайя Екатерина МАКАРОВА Каролина ПЛИШКОВА Чехия 6:3, 7:6 (9:7)
09.04.2017 Чарльстон Дарья КАСАТКИНА Елена ОСТАПЕНКО Латвия 6:3, 6:1
 Монтеррей Анастасия ПАВЛЮЧЕНКОВА Ангелик КЕРБЕР Германия 6:4, 2:6, 6:1

Воскресенье. Чарльстон. 
Дарья КАСАТКИНА.

Воскресенье. Монтеррей. 
Анастасия ПАВЛЮЧЕНКОВА.

Организаторы российского этапа, ко-
торый в этом году пройдет при под-
держке спонсоров (титульным парт-

нером гонки выступил банк ВТБ, еще од-
ним спонсором стал «Лукойл»), предлагают 
болельщикам богатый выбор вариантов 
размещения на Сочи Автодроме, на любой 
вкус и кошелек. Это и билеты на два глав-
ных дня соревнований, и пакетные предло-
жения на весь уик-энд, включающие в себя 
возможность еще до старта свободных зае-
здов прогуляться по пит-лейну. Те, кто пред-
почитает находиться в гуще событий, могут 
выбрать зону свободного размещения у ле-
дового дворца «Большой», а люди, превыше 
всего ценящие комфорт, без сомнений, най-
дут его в гостевых ложах на Главной трибу-
не. Учитывая количество вариантов, опре-
делиться не так-то легко. Ведь каждая из 
трибун Сочи Автодрома предлагает свой 
взгляд на происходящее на трассе.

ГЛАВНАЯ ТРИБУНА - 
В САМОМ СЕРДЦЕ «ГРАН-ПРИ РОССИИ»

Многоуровневая Главная трибуна -  по-
жалуй, одно из лучших мест для  просмо-
тра российского этапа. Если вы не хотите 
упустить ничего важного - вам сюда. Ведь 
именно напротив Главной трибуны проис-
ходят два основных для любой гонки собы-
тия, старт и финиш. 20 машин уйдут с ре-
шетки в начале, но сколько пилотов смогут 
увидеть клетчатый флаг? Сидя здесь, вы 
сможете наблюдать за борьбой на старте, 
которая часто становится одним из самых 
интересных моментов гонки, и первым по-
приветствовать нового чемпиона FORMULA 
1 ВТБ ГРАН-ПРИ РОССИИ 2017.

Помимо этого именно здесь болельщи-
ки смогут воочию наблюдать красочную 
церемонию открытия, а также награжде-
ние трех лучших гонщиков уик-энда и один 
из главных ритуалов «Формулы-1» - триум-
фаторы обливают друг друга непременным 
шампанским.

Также Главную трибуну выбирают те, 
кто хочет находиться поближе к «святая 
святых» «Королевских гонок» - боксам ко-
манд. Виртуозная работа механиков на пит-
стопах давно стала визитной карточкой 
«Ф-1» - эти ребята способны заменить шины 
за пару секунд. Смотрите во все глаза, не то 
упустите момент! Откроем вам небольшой 
секрет - боксам каждой из команд соответ-
ствует определенный сектор на трибуне. 
Если вы принадлежите к армии поклонни-
ков Даниила Квята, то берите билеты в сек-
тора 206 и 207 - рядом с ними будет распо-
лагаться «Торо Россо». Если вы болеете за 
«Феррари», выбирайте 202-й и 203-й, фа-
наты «Мерседеса» будут сидеть в 201-м и 
202-м, рядом с болельщиками «Ред Булла».

- Последний поворот на Сочи Автодро-
ме - один из самых важных, поскольку вы-
водит на самую длинную прямую, - говорит 
известный гонщик, а ныне генеральный 
директор российской серии Mitjet Борис 
Шульмейстер. - Здесь нужно обратить 
внимание на то, что первый поворот мы 
проходим на полном газу, поэтому факти-
чески считаем его частью длинной прямой, 
и отрезок трассы от последнего до второ-
го поворота составляет более километра. 

Именно на этом участке показывается мак-
симальная скорость на круге. Большинст-
во обгонов начинается после первого пово-
рота, потому что автомобиль здесь интен-
сивно разгоняется.

Если же иметь в виду не только зрели-
ще, но и условия его просмотра, то Глав-
ная трибуна - самый комфортный вари-
ант. Она крытая, так что располагающиеся 
на ней болельщики могут не бояться ни па-
лящего солнца, ни внезапного дождя. Она 
оснащена всей необходимой для гостей ин-
фраструктурой, а на первом этаже разме-
стился музей спортивных автомобилей, на-
считывающий более 50 экспонатов. Здесь 
же находятся ложи классов Platinum, Gold 
и Premium, рассчитанные на самых требо-
вательных зрителей.

ТРИБУНА Т1 - 
МАКСИМАЛЬНАЯ СКОРОСТЬ

Прямо по соседству с Главной, на внеш-
ней стороне первого поворота, находится 
трибуна Т1. Это настоящее царство скоро-
сти - как уже сказано выше, пилоты прохо-
дят поворот на полном газу, разгоняя ма-
шины до скорости 330 км/ч и выше! Здесь 
же начинается одна из двух зон активации 
системы DRS, а значит - будут обгоны.

Помимо этого отсюда зрителям отлич-
но видно стартовую прямую, равно как 
и обратную часть трассы в районе 12-го, 
13-го и 14-го поворотов, где обычно также 
кипит борьба.

- Стартовая прямая - интересная часть 
трассы, - отмечает многократный чемпи-

он России по кольцевым автогонкам Алек-
сей Дудукало. -  При хорошем выходе из 
последнего поворота можно подготовить 
хорошую атаку ко второму, и очень важ-
но находиться в слипстриме. Это довольно 
скоростной отрезок, здесь нужно избегать 
чрезмерного поворота руля и стараться, 
чтобы автомобиль ехал по максимально 
прямой траектории. Обратная часть трас-
сы - тоже интересный и сложный сектор. 
Хорошо виден выход из 14-го поворота, 
который имеет отрицательный уклон, и 
автомобиль немного съезжает на внеш-
нюю сторону, поэтому очень важно на-
чать разгоняться, максимально «срезав» 
эту часть, насколько это позволяет спор-
тивный регламент. Затем идет доволь-
но короткая прямая, вряд ли кто-то риск-
нет пойти здесь на обгон. Место довольно 
опасное, хотя наверняка найдутся «горя-
чие головы».

Особое преимущество Т1 - выбравшие 
ее болельщики могут свободно пользовать-
ся всей гостевой инфраструктуры Главной 
трибуны, расположенной в двух шагах. От-
дельного упоминания заслуживает и то, 
что Т1 - единственная трибуна, на которую 
можно купить детские билеты для зрителей 
в возрасте с 3 до 12 лет. 

ТРИБУНА Т2 - 
ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ МАНЕВРЫ

Эта трибуна, с нынешнего сезона полу-
чившая имя первого россиянина в «Форму-
ле-1» Виталия Петрова, стоит возле круто-

го второго поворота - одного из самых слож-
ных мест сочинской трассы. Здесь машины 
резко тормозят, гонщики испытывают пе-
регрузки вплоть до 5g, усилие при нажатии 
на педаль тормоза составляет примерно 126 
килограммов.

Изменения в техническом регламенте 
сделали машины быстрее, а задачу гонщи-
ков на этом участке трека - сложнее. Одна 
помарка при совершении маневра, даже 
незначительная, может обернуться выле-
том и завершением борьбы за победу. Тем 
интереснее наблюдать за этим в непосред-
ственной близости, в атмосфере, кипящей 
адреналином.

- Уверен, что эта трибуна будет всегда 
заполнена до отказа, ведь она находится в 
одном из самых удачных мест трассы, - счи-
тает сам Виталий Петров. - В конце пря-
мой болиды разгоняются до 339 км/ч, и все 
двадцать пилотов атакуют друг друга при 
входе во второй поворот. Это один из основ-
ных отрезков трассы, где пилоты будут вы-
яснять отношения, и зрители увидят много 
обгонов. Кроме того, с этой трибуны доволь-
но хорошо виден и старт, болельщикам бу-
дет интересно наблюдать, как весь пелотон 
помчится по длинной стартовой прямой, а 
затем машины будут тормозить и пытать-
ся войти в поворот.

Солидный плюс для болельщиков - Т2 
расположена рядом с Центральной площа-
дью Олимпийского парка, куда можно по-
пасть, просто спустившись по лестнице. В 
Олимпийском парке можно посетить ав-
тограф-сессии пилотов, а вечером в суббо-

ту и воскресенье здесь пройдут концерты 
звезд эстрады.

ТРИБУНА Т3 - 
САМЫЙ ДЛИННЫЙ ПОВОРОТ

Главная достопримечательность трибу-
ны Т3, названной в честь Даниила Квята, 
- самый длинный в мире «Формулы-1» ле-
вый поворот. Помимо прочего он имеет от-
рицательный уклон, что только добавляет 
ему своеобразия.

Выехав из второго поворота и сбросив 
скорость, пилоты попадают в невероятно 
затяжной вираж, который проходится на 
полном газу. Если вспомнить про увели-
чившуюся скорость машин, то можно быть 
уверенным, что гонщикам на этом участ-
ке необходимо быть предельно собранны-
ми и аккуратными. А вы можете просто 
следить, как они стремительно разгоня-
ются и пролетают мимо. И, конечно, бо-
леть за Даниила!

- Мотор и шины здесь подвергаются кри-
тической нагрузке, - рассказывает трех-
кратный чемпион РСКГ Владимир Шеше-
нин. -  Поскольку поворот очень длинный, 
у него есть несколько апексов. В зависимо-
сти от того, как часто тебе приходится кор-
ректировать свою траекторию, соперни-
ки получают возможность приблизиться и 
подготовить атаку. Скорость в повороте на-
столько высокая, что ты все время напря-
жен и пытаешься контролировать постоян-
ное скольжение машины. Соответственно, 
ты все время ощущаешь нагрузку на руле. 
В основном проблема в том, что в какой-
то момент может резко начать скользить 
задняя ось и «поймать» после этого маши-
ну очень сложно.

Неподалеку от Т3 расположены «Адлер 
Арена», где для зрителей работает кафе и 
сувенирные магазины, а также множество 
мобильных точек общепита. 

ТРИБУНА Т4 - 
ОБГОНЫ С ВИДОМ НА МОРЕ

Самый длинный вираж завершается кру-
тым левым поворотом, в котором расположи-
лась трибуна Т4. Набравшие скорость боли-
ды снова тормозят, а гонщики ведут борь-
бу за позиции. Также можно наблюдать за 
прохождением следующего участка трассы.

А неплохим бонусом для выбравших 
именно эти места болельщиков служат пре-
красные виды на Черное море и расположен-
ные вокруг объекты Олимпийских игр, про-
шедших в Сочи в 2014 году. Если участни-
ки позволят вам отвлечься, ведь посмотреть 
будет на что.

- Отсюда можно наблюдать интересные 
гоночные маневры, - говорит неоднократный 
победитель гонок на выносливость Алексей 
Басов. - Здесь находится правый 90-градус-
ный поворот, перед которым происходит тор-
можение после скоростной левой дуги. Это 
важно сделать «с прямых колес», чтобы прой-
ти поворот по правильной траектории. Зри-
тели, несомненно, увидят обгоны - они воз-
можны в самой зоне торможения либо на вы-
ходе с перекрещиванием траекторий: можно 
«раскачать» соперника и чуть сместить его.

К услугам зрителей, разместившихся на 
Т4, большое количество павильонов с едой 
и сувенирами. Кстати, все трибуны в Сочи 
оснащены видеоэкранами и системами зву-
кового оповещения. Поэтому, где бы вы ни 
были, ничего не пропустите.

Но даже если вы уже определились с выбо-
ром на субботу и воскресенье, но хотите про-
верить, как выглядит трасса с других ракур-
сов, то у вас есть такая возможность. Можно 
приобрести однодневный билет на пятнич-
ные заезды на любую из трибун, кроме глав-
ной. И помните - какое бы место вы ни заня-
ли, положительные эмоции и незабываемые 
впечатления от гонок вам гарантированы.

Антон БАБОШИН

ФОРМУЛА-1

«ГРАН-ПРИ РОССИИ». УВИДЕТЬ ВСЁ
Для истинных поклонников «Формулы-1» вопрос, смотреть или не смотреть гонку в Сочи, даже не стоит. Конечно, смотреть. 

Другое дело - как и откуда? «СЭ» разобрался в этом важном вопросе.
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ХОККЕЙ KХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

Игорь ЕРОНКО из Магнитогорска

СУРОВЫЕ МЕТАЛЛУРГИ
В день второго матча приехав-

ших на матч СМИ свозили на Маг-
нитогорский металлургический ком-
бинат. Куда, кстати, заглядывала и 
«Магнитка» перед финалом - это уже 
давно стало традицией. Впечатле-
ния непередаваемые. Хотя бы от од-
них только масштабов. Это настоя-
щий город в городе, где 800 киломе-
тров железных дорог, невероятных 
размеров домны и километровые це-
ха, где тепло, дымно, железо витает 
в воздухе, ощутимо пахнет серой и 
бродят суровые металлурги, неиз-
менно чумазые.

Ребята со специализированного 
хоккейного телеканала брали у них 
интервью, спрашивали, за кого боле-
ют, и ответ, наверняка содержавший 
изрядную долю сарказма, хотя по ли-
цу не скажешь (на то они и суровые), 
поразил: один заявил, что поддержи-
вает «Салават», второй - что «Барыс». 
Смеялись все.

Посмотрев на то, как они работа-
ют, как-то сразу подумалось, что для 
хоккеистов это должно быть ощути-
мым мотиватором. Стало и для меня, 
а уж я-то им ничем не обязан, в отли-
чие от игроков, деньги на зарплаты 
которых именно руками и спинами 
этих самых металлургов и зараба-
тываются.

«МИЧИГАН» ОТ БАРАБАНОВА
Тем удивительнее было видеть 

то, что происходило на старте мат-
ча. Сразу и не вспомню, когда в от-
дельно взятом периоде финала од-
на из команд натурально домини-
ровала. То, что по итогам первой 
двадцатиминутки счет был лишь 
1:1, - большая удача для «Магнит-
ки», вспоминая количество момен-
тов у СКА, штангу с перекладиной 
после бросков Белова и Ковальчу-
ка и вообще соотношение бросков: 
17-2 в створ и 41-8 в сторону во-
рот. Настоящий кошмар для хозя-
ев! Подумалось, что если так пойдет 
и дальше - нас ждет 4-0 в серии. По-
тому что вся команда действовала в 
духе Александра Семина, отметив-
шегося за весь плей-офф лишь дву-
мя передачами.

Семин - словно настоящий вре-
дитель. Невероятно техничный, он 
иногда демонстрирует сумасшедшие 
вещи вроде обработки шайбы обрат-
ной стороной крюка на лету с мгно-

венной и точной остановкой. Но на-
столько он безынициативный, на-
столько веет от него безвольностью и 
отсутствием не то что огонька в гла-
зах - самих глаз. Многие моменты с 
его участием остаются за предела-
ми трансляции. Но на арене-то все 
видно. Там не добежал, тут недора-
ботал, здесь буквально шел на смену 
на прямых ногах, из-за чего Каблу-
ков создал момент - выскочивший с 
лавки куда более возрастной Зари-
пов просто не успевал накрыть оп-
понента, даром что ноги сразу вклю-
чил на полную. 

Этот первый период придал СКА 
потрясающей уверенности. Если не 
забивающий более 30 матчей под-
ряд Барабанов пытается в таком се-
рьезном матче исполнить финт «Ми-
чиган», более известный у нас, как 
финт Гранлунда (шайба в стиле ла-
кросс), хоть это и неправильно, но о 
чем-то говорит. Смелые обыгрыши 
и финты от не самых техничных иг-
роков - тоже.

ОБОРОНА И КОШЕЧКИН
Со второго периода «Магнитка» 

все же включилась в игру, и стало 
значительно интереснее. Хотя пре-
имущество по-прежнему остава-
лось за СКА. Пассивная в целом иг-
ра «Магнитки» без шайбы - главный 
ее враг. Когда армейцы получают так 
много пространства в средней зо-
не, а «сталевары» играют низкие «1-
3-1», легко трансформируемые в «1-

4», - ничего хорошего в принципе не 
стоит ждать. Взламывать среднюю 
зону не приходится, а с позицион-
ками у петербуржцев все в порядке. 
Особенно если на льду Гусев, Шипа-
чев и Дадонов. Отсюда и колоссаль-
ная разница в количестве бросков. 

Эта пассивность и в меньшин-
стве шла в очень серьезный вред, 
«Магнитку» просто возили лицом об 
лед, но Воробьев вовремя внес кор-
рективы - поагрессивнее заиграли 
и нападающие, и защитники, зна-
чительно плотнее, и практически 
свели моменты СКА в розыгрышах 
лишнего на нет. А вот форчек так и 
не заработал. И победа в итоге была 
добыта только за счет классной игры 
оборонцев и Кошечкина. Ну и герой-
ства Калетника, конечно. Прыгнув-
шего на борт, празднуя гол в мень-
шинстве. Но, видно, у него чересчур 
перехлестывали эмоции, и он смеш-
но упал. 

Счет в серии сравнялся, но за 
«Металлург» тревожно. Не вывезут 
они, если не добавят в агрессии. Ког-
да СКА полетит, а это рано или позд-
но произойдет, по нынешнему по-
ложению дел им придется очень и 
очень сложно зацепиться. Если, ко-
нечно, вдруг не очнутся Семин, Сан-
тала, уже сделавший шаг в этом на-
правлении, и другие.

Радует, что в этот раз к судьям не 
может быть никаких претензий. Они 
отработали почти идеально. Заста-
вив говорить только об игре.

«МАГНИТКУ» ВОЗИЛИ ЛИЦОМ 
ОБ ЛЕД. НО ОНА ВЫСТОЯЛА

В первом периоде СКА превзошел хозяев и по броскам в створ (17 - 2), и по голевым моментам. Однако к концу второго периода «сталевары» 
выравняли игру. Ключевой оказалась шайба Владислава Калетника, заброшенная в меньшинстве.

Елена СОБОЛЬ из Шереметьева

Сборная России завоевала 
золотые медали чемпио-
ната Европы среди деву-

шек U18. В финале подопечные 
Александра Карикова на тай-
брейке обыграли команду Ита-
лии со счетом 3:2 (18:25, 25:16, 
26:24, 21:25, 15:10). Лучшими 
игроками финала  у россиянок 
стали Валерия Шевчук, которая 
принесла команде 15 очков, и 
Татьяна Кадочкина -13 очков. 
Виктория Пушина набрала 5 
очков на блоке. Первенство кон-
тинента в Голландии россиянки 
начали с поражения от италья-
нок (0:3), а завершили турнир 
победой над тем же соперником 
в финале. Этот турнир стал тре-
нерским дебютом для прослав-
ленной волейболистки Екатери-
ны Гамовой, которая работает 
в штабе Александра Карикова.

- Что было самым сложным 
на завершившемся чемпиона-
те Европы? - вопрос Карикову.

- Самое сложное - это, конеч-
но, когда команда потерпела по 
ходу турнира два поражения. 
Был такой психологический 
надлом. Но я думаю, что как раз 
это и помогло организовать так-
тику игры на следующие дни. Те 
люди, на которых мы рассчиты-
вали, оказались в тот момент 
немного не готовы. Мы поменя-
ли тактику, стали использовать 
всех 12 игроков, которые были 
в нашем распоряжении. И по-
сле игры с Голландией, в кото-
рой мы выступили не очень хо-
рошо, у нас поменялся план - мы 
сделали ставку на два момента, 
в которых нужно усилить игру. 
И чтобы усилить, мы пошли на 
двойную замену, для чего задей-
ствовали всех спортсменок.

- Получилось?
- Этот план очень хорошо 

сработал в матче с Болгари-
ей, девочки сыграли настоль-
ко успешно! Мы выиграли этот 
матч с существенным преиму-
ществом. И это была первая пе-
реломная игра, когда спортсмен-

ки поверили, что они могут иг-
рать хорошо. Вторая ключевая 
игра была с Германией - это хо-
рошая команда, мы уступали ей 
по ростовым показателям, впро-
чем как многим другим. В конце 
очень грамотно сыграли такти-
чески, использовали возможно-
сти всех игроков. Девочки проя-
вили характер. А еще есть такое 
понятие, как русский дух. И в 
финальной игре, думаю, мы сыг-
рали как раз за счет него. Когда я 
впервые увидел итальянок, под-
умал, вот они - чемпионки Евро-
пы. Они превосходили соперниц 
по всем показателям - и по «фи-
зике», и по тактике, и по игре. У 
них было всего четыре замены. 
Мы чуть-чуть загрузили подачей 
одних, и у нас получилось так, 
что даже не все играли в фина-
ле. Но играла наша команда. И 
победила именно команда, тре-
нерский состав, который мне по-
могал. Знаете, как говорят про 
русских, что долго запрягают и 
быстро едут...

- Ожидали такой результат?

- Когда мы приехали, я ста-
вил задачу быть четвертыми - 
шестыми. Исходя из игроков, 
которые у нас были, и команд-
соперниц, выше четвертого ме-
ста подняться было тяжело. А 
мы стали первыми.

- Вы даже не говорили спор-
тсменкам, что они борются за 
золото?

- Нет, задача была попасть в 
первую шестерку. Когда мы по-
пали, я сказал: «Ну, девчонки, 
есть шансы - выиграем, и ме-
даль какую-нибудь получите». 
Так что шаг за шагом мы шли. 
Мы точно не являлись фавори-
тами. Но получилось так, что к 
решающим играм мы все по-
дошли в очень хорошем функ-
циональном состоянии. У меня 
работала бригада по физпод-
готовке, они всех держали под 
контролем. И они мне сказали, 
что 8 - 9 апреля девчонки долж-
ны выстрелить.

- Как отмечали победу?
- Никак на самом деле. Се-

годня у меня поезд в одиннад-

цать вечера, завтра у девочек - 
тренировка.

- Поколение, выходит, у нас 
растет талантливое? 

- Сложно сказать. 2000-й 
год рождения - провальный, мы 
подключали 2001-й и 2002-й в 
том числе. Я выжал из них мак-
симум.

- Как вам работалось с Екате-
риной Гамовой, которая дебюти-
ровала в качестве тренера?

- Классно! Она мне в психо-
логическом плане очень помо-
гала. Поддерживала, находила 
нужные слова. 

- Как думаете, будет трениро-
вать и дальше?

- Не уверен, что она захочет. 
Тренерская работа - это неделя-
ми сидеть на базе, не видя свою 
семью. Очень тяжелый труд.

ПОБЕДИТЕЛЬ ВТОРОГО МАТЧА ФИНАЛА 
НЕИЗМЕННО СТАНОВИЛСЯ ОБЛАДАТЕЛЕМ 

КУБКА ГАГАРИНА
Начиная с первого розыгрыша Кубка Гагарина команда, побеждавшая во 

второй игре финальной серии, неизменно становилась обладателем главно-
го приза. Причем эта традиция не зависит от того, где будущие счастливчи-
ки выигрывают - четырежды будущие обладатели Кубка Гагарина побежда-
ли в гостях, столько же раз - дома. Скоро узнаем, сможет ли СКА нарушить 
эту традицию или магнитогорцы все же продолжат ее. (Алексей МОРОЗ)

Вторые матчи финальных серий Кубка Гагарина

  Год               Соперники Счет в матче Итоговый счет в серии
2009 Ак Барс - Локомотив 4:3 ОТ 4-3
2010 ХК МВД - Ак Барс 1:4 3-4
2011 Салават Юлаев - Атлант 3:1 4-1
2012 Авангард - Динамо 1:2 3-4
2013 Динамо - Трактор 3:2 4-2
2014 Металлург Мг - Лев 4:1 4-3
2015 Ак Барс - СКА 0:1 1-4
2016 ЦСКА - Металлург Мг 1:2 3-4
2017 Металлург Мг - СКА 3:1 ?

ВОЛЕЙБОЛ

Главный тренер юниорской сборной России Александр КАРИКОВ подвел для «СЭ» итоги выступления своей команды  
на чемпионате Европы, где его подопечные выиграли золото, а Екатерина Гамова дебютировала в качестве тренера  

«ГАМОВА ПОДДЕРЖИВАЛА НАС ПСИХОЛОГИЧЕСКИ»

ЗУБОВ НАЗНАЧЕН И.О. ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА «СИБИРИ»
Павел Зубов назначен исполняющим обязанности главного тренера новосибирской «Сибири». Послед-

ние два сезона он был помощником Андрея Скабелки и отвечал в команде за работу с защитниками. Ра-
нее 44-летний специалист тренировал белорусский «Металлург» (Жлобин).

Напомним, что Скабелка покинул «Сибирь», не попавшую в плей-офф по окончании регулярного чем-
пионата, и возглавил «Авангард». (Официальный сайт клуба)

Вчера. Шереметьево. 
Александр КАРИКОВ  

(в центре с кубком)  
и его золотая команда.

КУБОК ГАГАРИНА-2017: 
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: КОВАРЖ - 24 (10+14), Мозякин - 
23 (7+16), Зарипов - 22 (15+7), Ли (все - Металлург 
Мг) - 20 (1+19), Гусев - 17 (6+11), Дадонов - 16 (7+9), 
Херсли - 16 (6+10), Шипачев - 16 (4+12), Белов (все 
- СКА) - 14 (3+11), Козун (Локомотив) - 14 (2+12) …

Снайперы: ЗАРИПОВ - 15, Коварж - 10, Дадо-
нов, Доус (Барыс), Мозякин - 7, Гусев, Кетов, Коски-
ранта, Херсли (все - СКА), Малыхин, Секач (оба - Ак 
Барс), Накладал (Локомотив) - 5…

Ассистенты: ЛИ - 19, Мозякин - 16, Коварж - 14, 
Козун, Шипачев - 12, Белов, Гусев - 11, Херсли - 10, 
Дадонов, Ткачев (Ак Барс) - 9…

КТО ЧТО СКАЗАЛ

«ЗАБИЛИ В БОЛЬШИНСТВЕ? НАС УСЛЫШАЛИ СВЕРХУ!»

ФИНАЛ КУБКА ГАГАРИНА
МЕТАЛЛУРГ Мг - СКА

Первый матч - 4:5, второй - 3:1, третий - завтра в 
19.30 (Матч ТВ, КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD), четвертый - 14 
апреля в 19.30, пятый - 16 апреля в 15.00. 

Преимущество своей площадки на всех стади-
ях розыгрыша Кубка Гагарина получают команды с 
более высоким номером посева. В каждой конфе-
ренции пары для каждой стадии плей-офф форми-
руются по принципу: наиболее высокий номер игра-
ет с наименьшим номером, второй по счету - с пред-
последним, и так далее. Пятые, шестые и седьмые 
матчи, если потребуется, пройдут 16, 18 и 20 апреля.

МЕТАЛЛУРГ Мг - СКА-3-1

Второй матч

МЕТАЛЛУРГ Мг - СКА -  
3:1 (1:1, 1:0, 1:0)

1-й период - 1:1
Голы: Коварж - 10 (Ли, бол.), 7.20 - 1:0. Шипачев - 4 

(Ковальчук, Гусев, бол.), 11.40 - 1:1
Удаления: Кетов, 6.44. Мозякин, 10.18. Косов, 13.24.

2-й период - 1:0
Гол: Калетник - 2 (Осала, мен.), 37.17 - 2:1.
Удаления: Сантала, 25.10. Зарипов, 28.37. Херс-

ли, 28.37. Плотников, 33.38. Коварж, 33.38. Тим-
кин, 36.57.

3-й период - 1:0
Голы: Сантала - 1 (Тимкин, Бирюков, п.в.), 58.49 

- 3:1

МЕТАЛЛУРГ Мг

 Мин. Отр. Бр. % Штр.

КОШЕЧКИН 60.00 43 44 97,7 0
 О (Г+П) Бр. +/- Штр. Время

АНТИПИН 0 0 0 0 23.57
БИРЮКОВ 1 (0+1) 0 +1 0 22.15
МОЗЯКИН 0 3 0 2 15.59
КОВАРЖ 1 (1+0) 1 0 2 14.31
ЗАРИПОВ 0 1 0 2 12.55

БЕРЕГЛАЗОВ 0 0 +1 0 22.14
ЛИ 1 (0+1) 1 +2 0 24.20
САНТАЛА 1 (1+0) 1 +1 2 16.30
ОСАЛА 1 (0+1) 1 +2 0 17.34
СЕМИН 1 (0+1) 1 0 0 12.09

ТЕРЕЩЕНКО 0 1 0 0 13.19
ХАБАРОВ 0 0 0 0 14.11
КОСОВ 0 1 0 2 11.18
ФИЛИППИ 0 2 0 0 13.16
ТИМКИН 0 1 +1 2 15.54

ПЛАТОНОВ 0 1 0 0 14.19
КАЛЕТНИК 1 (1+0) 1 +1 0 13.10
Ден.КАЗИОНОВ 0 1 0 0 11.22

СКА

 Мин. Отр. Бр. % Штр.

ШЕСТЕРКИН 58.41 14 16 87,5 0
 О (Г+П) Бр. +/- Штр. Время

БЕЛОВ 0 5 0 0 18.00
РУКАВИШНИКОВ 0 2 -1 0 18.40
КОВАЛЬЧУК 1 (0+1) 4 -2 0 20.07
КОСКИРАНТА 0 1 0 0 16.29
КЕТОВ 0 1 0 2 15.07

ХАФИЗУЛЛИН 0 1 -1 0 15.15
ХЕРСЛИ 0 5 0 2 21.13
ГУСЕВ 1 (0+1) 4 -2 0 18.33
ШИПАЧЕВ 1 (1+0) 2 -2 0 20.46
ДАДОНОВ 0 4 -2 0 20.05

ЗУБ 0 5 0 0 16.53
ЗУБАРЕВ 0 3 -1 0 18.47
ШИРОКОВ 0 2 0 0 16.53
ПРОХОРКИН 0 1 0 0 13.34
ПЛОТНИКОВ 0 0 0 2 15.09

РЫКОВ 0 0 0 0 6.46
ДЕРГАЧЕВ 0 1 0 0 6.16
КАБЛУКОВ 0 1 0 0 10.17
БАРАБАНОВ 0 2 0 0 8.29

 12 Штраф 6

 1 (1) Большинство 1 (4)

 17 (2+8+7) Броски 44 (17+11+16)

Судьи: Гашилов, Гофман.
10 апреля. Магнитогорск. «Арена Металлург». 7500 

зрителей.
Первый матч - 4:5.

Вчера. Магнитогорск. «Металлург» Мг - СКА - 3:1. 38-я минута. Нападающий 
«Магнитки» Владислав КАЛЕТНИК (справа) празднует заброшенную шайбу.

Игорь ЕРОНКО, Александр ЖИЛИН  
из Магнитогорска

Олег ЗНАРОК, главный тренер СКА: 
- Вроде неплохо играли, но ошиб-

ка в большинстве все решила.
- В середине матча Барабанов 

хотел забить финтом из-за ворот. 
Не журили его? В такой ответствен-
ный матч…

- А что журить? Человек сделал 
классную вещь. Почему нет? 
Илья ВОРОБЬЕВ,  
главный тренер «Металлурга»

- Сегодня только один раз «Метал-
лург» играл в большинстве, а побед-
ную шайбу забросил в меньшинстве. 
Бальзам на сердце?

- Да, нас услышали сверху.
- С чем связан перевод Семина в 

третье звено и как оцените его игру?
- Он с командой играет. А пере-

вел - потому что надо было.
Александр БАРАБАНОВ, 
нападающий СКА

-  Как набрались смелости, чтобы 
исполнить финт Гранлунда?

- Не скажу, что смелость нужна. 
Просто давно хотел попробовать, а 
тут так сложилось, получилось. Бы-
ло несложно. Как раз в такой ситуа-
ции за воротами - что там еще сде-

лаешь? Не получилось потому, что, 
наверное, чуть перестраховался, не 
до конца докрутил, хотя там была 
дырка, но не попал. Пару раз на тре-
нировках такой финт отрабатывал. 
Геннадий ВЕЛИЧКИН,  
вице-президент «Металлурга»

- 41-8 по броскам в сторону ворот 
в первом периоде - все были в шоке.

- Но мы же понимаем, что самое 
главное - не броски, а точные бро-
ски. В этом вся мулька.

- Кошечкин - бог, если судить по 
этому матчу?

- Нет, Кошечкин вратарь.
- Гол в меньшинстве все пере-

ломил?
- Мы этот гол готовили, трениро-

вали сегодня гол в меньшинстве, и 
мы его забили.

- Как тренировали?
- Очень просто. Как тренируют? 

Играют вчетвером против пятерых 
и забивают гол.

- После первого периода в разде-
валку не заходили?

- Нет. У меня нет такой привыч-
ки, я в раздевалку не захожу уже лет 
14. Для раздевалки есть тренерский 
штаб, который понимает, а мне там 
делать нечего.

- Какие у вас ощущения были 
после первого периода, в котором 
СКА доминировал?

- Ощущения были, что у нас все 
нормально, что мы играем в свою 
игру. Мы терпим и ждем момент, 
когда противник ошибется. И мы 
дождались такого момента.

- Два дня назад «Магнитка» игра-
ла с позиции силы, в атаку. Так какой 
«Металлург» настоящий? Играющий 
от обороны или тот, что был в пер-
вом матче?

- Не скажу. Нас много.
- 1-1 по итогам двух матчей - это 

справедливый итог?
- Я думаю, что да. Эти команды 

достойны сегодня вести равную иг-
ру. Так оно и получается.

- Как думаете, как будут склады-
ваться два матча на выезде? Будет 
ли вам сложнее?

- Я думаю, что разницы боль-
шой нет. Когда играется финал, 
тут никто ни на что внимания не 
обращает. Ни на шум, ни на бо-
лельщиков. И когда зал гудит, ре-
бята не очень понимают, в чью 
пользу гул идет. Поэтому этот гул 
будет помогать как Петербургу, так 
и «Магнитке». Мы прошли много 
всего. Поэтому нам это только на 
пользу. Нам хуже, когда зал мол-
чит. Поэтому я призываю болель-
щиков Санкт-Петербурга больше 
болеть за свою команду. Они этим 
нам помогут.
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Сборная России досрочно обеспечила себе победу в группе G отборочного турнира к чемпионату Европы-2018, который пройдет
в словенской Любляне. Выиграв у сборных Франции - 5:0 и Словакии - 1:0, наша команда стала недосягаемой для соперников.

РЕШЕНИЕ НХЛ 
ПО УЧАСТИЮ В ОИ-18 

НЕ СЧИТАЮ, 
ЧТО ЭТО КАТАСТРОФА 

ДЛЯ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ХОККЕЯ

Статус турнира, даже несмо-
тря на то, что на него не приедут 
игроки НХЛ, останется преж-
ним. Считается, что такое реше-
ние приняла Национальная хок-
кейная лига. Но это не совсем 
верно. Просто НХЛ, как участ-
ник переговорного процесса, не 
услышала ни одной причины, 
по которой владельцы должны 
отпустить своих игроков. По-
ка руководству лиги им сказать 
совершенно нечего. И именно 
поэтому переговорный процесс 
застопорился. Если бы две сто-
роны (МОК и ИИХФ - с одной и 
НХЛ - с другой) желали найти 
точки соприкосновения, они бы 
это сделали. Кроме того, в пере-
говорах есть огромное количе-
ство внешних факторов. Таких, 
как профсоюз игроков НХЛ, те-
левидение и многие другие. 

Не стал бы говорить, что это 
катастрофа для международно-
го хоккея. К тому же пока нет ка-
лендаря НХЛ на следующий се-
зон, все еще можно исправить. 

УСПЕХИ «КОЛАМБУСА» 
И «МИННЕСОТЫ»

КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ 
В «ДЖЭКЕТС» 

ПОМИМО БОБРОВСКОГО 
ИГРАЕТ ЗАЩИТА

Очень интересно, каким мы 
увидим «Коламбус» в плей-офф. 
Тот, что недавно уступил в 6 
встречах, или тот, который вы-
играл в регулярке 16 матчей под-
ряд? 

«Коламбус» был хорош, когда 
в первую очередь работало напа-
дение, во вторую - присутствова-
ла хорошая поддержка в виде реа-
лизации большинства, и в третью 
- это игра вратаря Бобровского. 
Сейчас у команды нет результа-
тивности, действия в численном 
преимуществе далеко не так эф-
фективны, и на этом фоне не хва-
тает и усилий вратарей. 

Если говорить о лидерах, то 
игру «Коламбуса» определяют 
защитники. Пусть их среди пя-
ти  лучших бомбардиров коман-
ды нет. Помимо сугубо оборони-
тельных действий защитники не-
посредственно влияют на выход 
из зоны, создание скорости для 
форвардов в средней, поддержку 

атак, закрывание бортов, учас-
тие в позиционном нападении и 
розыгрыше большинства. Линия 
обороны «Джэкетс» справляется 
со всеми этими задачами. Она до-
статочно молодая, и через весь 
сезон пронести высокий уровень 
пока не может. Но там достаточно 
игроков, которые способны удер-
жать его в плей-офф: те же Джон-
сон и Савар. В свое время меня 
учили тренеры в НХЛ, что пер-
вые звезды матча - это в основном 
нападающие и вратари. Но ма-
ло кто замечает, что если защит-
ники хорошо играют в обороне, 
блокируют броски, то и вратарь 
легко становится звездой. Если 
оборона хорошо подбирает шай-
бу на своем лицевом борту и бы-
стро отправляет нападающих на 
выход в среднюю зону, то и фор-
варды имеют возможность атако-
вать ворота на скорости. Однако 
середину, к чему это привело, ни-
кто не замечает. 

«Миннесота» выступает в од-
ном из тяжелейших дивизионов 
НХЛ. «Сент-Луис», «Нэшвилл», 
«Чикаго» - команды, играть про-
тив которых не любит никто. 
«Уайлд» в настоящий момент, 
как принято говорить, «выходят 
из возраста». Там играет боль-
шое количество молодых ребят, 
таких как Гранлунд, Нидеррай-
тер, Койл, Цукер, Спержен, Дам-
ба, Шредер. Все они выходят на 
свой максимум, тем более когда 
у них есть хорошие соревнова-
тельные условия, помноженные 
на великолепный сезон у лиде-
ров, опытных игроков типа Ста-
ала, Койву, Сутера, Паризе. При 
очень конкурентной среде коман-
да показала великолепный и нео-
жиданно хороший результат. 

ВЫХОД В ПЛЕЙ-ОФФ 
«ЭДМОНТОНА»

МАКДЭВИД ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
СТАБИЛЬНОСТЬ 
ЗАБИТЫХ ГОЛОВ

От «Ойлерс» я ждал всплеска 
не в этом сезоне, а немножко по-
позже. Но Коннор Макдэвид вы-
дал великолепную игру, став луч-
шим бомбардиром лиги. К тому 
же он сыграл целый сезон, обой-
дясь, в отличие от прошлого, без 
травм. Да и все лидеры коман-
ды выдали не только стабиль-
ный, но и очень «здоровый» се-
зон. Драйзайтль, Лучич, Ньюд-
жент-Хопкинс, Эберле вообще 
не пропустили ни одной игры. 
Предполагал, что во втором се-
зона Макдэвиду будет потяжелее. 
Он добавил «Эдмонтону» того, че-
го у команды не было в предыду-
щих сезонах. Коннор не столь-
ко стал главным бомбардиром, 
сколько фигурой, которая обеспе-
чивает стабильность заброшен-
ных шайб. Это роскошь, которой 
у «Ойлерс» очень давно не было. 
82 игры - 100 набранных очков. 
То есть он поучаствовал в 100 
шайбах команды. Соответствен-

но, его присутствие на площад-
ке дает в среднем больше одной 
шайбы за матч. При благоприят-
ном стечении обстоятельств они 
еще одну забьют в большинстве, 
и получается, что 2:0 с наличием 
собственного хорошего вратаря, 
- уже неплохой счет. 

Отличный сезон провели за-
щитники Секера, Клефбом, Ларс-
сон, обеспечив хорошую игру в 
обороне. По тому хоккею, кото-
рый «Эдмонтон» показывает в по-
следних матчах, его сопернику по 
первому раунду «Сан-Хосе» не по-
завидуешь. «Ойлерс» - молодая, 
полная наглости, энергии и уве-
ренности в своих силах команда. 

«ТАМПА-БЭЙ» - 
БЕЗ КУБКОВОГО РАУНДА

КОМАНДЕ НЕ ХВАТИЛО 
ОЧКОВ СТЭМКОСА

В этом сезоне «Молнии» ста-
ли заложниками большого ко-
личества травм, вызванных ог-
ромным количеством матчей, 

которые «Тампа» провела за по-
следние два с половиной года. 
Столько в НХЛ не сыграла ни 
одна команда. Такое количество 
травмированных, тем более ли-
деров, нельзя игнорировать. Но 
даже в таких условиях команда 
до самого конца боролась за ме-
сто в плей-офф, поскольку очень 
много игроков выдали свои луч-
шие сезоны. Прежде всего это Ку-
черов, Хедман и Друэн. Вряд ли 
можно рассматривать непопада-
ние в плей-офф как приемлемый 
результат. Но выигрывать, ког-
да лидер «Тампы» Стивен Стэм-
кос набирает за сезон меньше 
очков, чем Брайан Бойл, очень 
сложно. Стэмкос играл лишь в 
начале сезона, провел всего 17 
матчей, а затем выбыл из-за тя-
желого повреждения. Только од-
но его присутствие добавило бы 
«Тампе» очков, не хвативших ей 
в итоге для попадания в кубко-
вый раунд. Считаю, что ничего 
страшного с «Молниями» не про-
изошло. Даже если бы они попа-
ли в плей-офф, то вряд ли смо-
гли бы составить конкуренцию 
соперникам, так как играли бы 
«на спущенных колесах». 

ПРОВАЛ «ДЕТРОЙТА»

НЕПОНЯТНО, КТО ПРИДЕТ 
НА СМЕНУ ВЕЛИКОМУ 

ПОКОЛЕНИЮ
«Детройт» упустил момент, 

когда настала пора омолажи-

ваться. Великое поколение уш-
ло, и до сих пор не до конца по-
нятно, кто придет им на сме-
ну. Для того чтобы попасть в 
плей-офф, «Детройт» играл не-
достаточно хорошо. И даже в 
этом сезоне руководство «Ред 
Уингз» пыталось решить все 
проблемы старыми методами. 
Вот, например, одно из самых 
громких приобретений послед-
него межсезонья Франс Ниль-
сен. Ему уже 32 года. Говорить о 
нем, как о будущем «Детройта», 
я бы не стал. Томасу Ванеку - 33 
года. Безусловно, это очень ка-
чественный хоккеист, способ-
ный завершать атаки. Но гене-
ральные вопросы, рассчитан-
ные на перспективу, он никоим 
образом не решает. Или новый 
контракт защитника Дэнни Де-
кейзера, который еще долго бу-
дет висеть тяжелым грузом и 
мешать исправить ситуацию, 
чтобы омолодить команду. 

Совершенно очевидно, что 
предыдущее поколение уже  не 
способно давать результат. Все 
надежды команды должны возла-
гаться на Татара, Манту, Ларки-
на, Атанасиу, Нюквиста. Именно 
они должны не только заполнять 
места в составе, но и решать ис-
ход матчей, как это делает моло-
дежь «Эдмонтона» или «Минне-
соты». Если бы «Детройт» начал 
перестраиваться в начале сезо-
на без Ванека и Нильсена, то я не 
думаю, что «Ред Уингз» бы высту-
пили намного хуже. Прошедший 

сезон так и не дал ответа, кто при-
дет за Зеттербергом, Крунваллем, 
Грином, Эрикссоном. Пока этот 
вопрос - самый неприятный для 
болельщиков «Детройта». 

РОССИЯНЕ: УСПЕХ 
И РАЗОЧАРОВАНИЕ

ЖДАЛ БОЛЬШЕГО 
ОТ ЯКУПОВА

Лучший российский нови-
чок в завершившемся регуляр-
ном чемпионате НХЛ без каких-
либо вопросов - Иван Проворов. 
Наш защитник выдал просто 

великолепный сезон для моло-
дого, 20-летнего парня. Он оты-
грал неимоверное количество 
времени - 22 минуты в сред-
нем! Я помню свой первый се-
зон. Мне было 28, но мне дава-
ли отдыхать, не выпуская на все 
матчи, так как я никогда до это-
го не играл 82 встречи. А Иван, 
начав первый сезон в 19 лет, 
провел его целиком. При этом он 
набрал почти 30 очков! Я видел 
его возможности, когда он вы-
ступал за молодежную сборную, 
но то, что он так безболезненно 
перенесет переход во взрослый 
хоккей, да еще и в НХЛ, стало 

для меня основным сюрпризом 
в нынешнем сезоне. Проворов 
- главное российское открытие 
регулярного чемпионата в НХЛ.

Что касается разочарова-
ний, то я ждал большего от На-
иля Якупова. Просто потому, 
что он сменил клуб. К тому же 
Якупов является первым номе-
ром драфта 2012 года. Случай-
ные люди первыми номерами 
не становятся. Почему не полу-
чается раскрыть его талант - хо-
роший вопрос тренерам, специ-
алистам, которые изо дня в день 
с Наилем работают и общаются. 

Марат САФИН

ХОККЕЙ

Бывший игрок НХЛ, телекомментатор и постоянный эксперт «СЭ» подводит итоги завершившегося регулярного чемпионата Национальной хоккейной лиги, отмечая самые заметные события 

с Александром 
ХАВАНОВЫМ

НХЛ

«ПРОВОРОВ - ГЛАВНОЕ РОССИЙСКОЕ 
ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА В НХЛ»

Результаты жеребьевки отборочных 
групп нас вроде бы устраивали, сопер-
ники попались из числа проходимых 

вроде бы без особого труда. Но не все оказа-
лось так просто.

Стартовала сборная России матчем с 
французами, которые, в отличие от большо-
го футбола, в мини высоко никогда не коти-
ровались. Правда, единственная встреча с 
ними восьмилетней давности в отборе к Ев-
ро-2010 завершилась скромной победой на-
ших - 2:0. Из того состава сборной России сей-
час в строю только Владислав Шаяхметов, к 
слову, тогда открывший счет (второй гол за-
бил Константин Маевский, ныне ассистент 
старшего тренера сборной).

Исход матча был решен уже на первых 
минутах нашей первой четверкой, в которую 
входят футболисты «Газпром-Югры» Иван 
Чишкала, Данил Давыдов, Эдер Лима и их 
многолетний партнер, первый сезон высту-
пающий за подмосковное «Динамо», Робиньо.

Эдер Лима продемонстрировал, что пол-
ностью восстановился после травмы, забив 
два гола в своей типичной манере - ударами 
с разворота, а Робиньо поразил ворота также 
коронным низовым ударом в угол. Еще в пер-
вом тайме Андрей Афанасьев, пробив с остро-
го угла, как из пушки, довел счет до 4:0, а в на-

чале второго тайма Чишкала закрепил на та-
бло окончательные цифры - 5:0.

Победа выглядела убедительной, хотя в 
открытой игре и французы создали несколь-
ко голевых моментов, но удачно сыграл наш 
голкипер Дмитрий Путилов.

- По счету может показаться, что все вышло 
для нас легко, однако на паркете все складыва-
лось куда сложнее, - отметил капитан сборной 
России Владислав Шаяхметов. - Мы изучи-
ли французов, обладали достаточной инфор-
мацией. Как и предполагалось, они убегали в 
контратаку, напряженно бывало и у наших во-
рот. Мы же свои моменты реализовывали. На 
уровне сборных мы давно не встречались, но 
многих ребят я знаю по прошлому Кубку УЕ-
ФА, когда «Газпром-Югра» играла с чемпио-
ном Франции. Крепкий клуб, добротная сбор-
ная. Если бы они чуть бережнее действовали 
впереди, кто знает, что могло бы быть.

Со Словакией судьба не сводила нашу ко-
манду более 20 лет. Воспоминания о прежних, 
исключительно товарищеских  матчах в прин-
ципе были приятными. В 1992 году наши, еще 
под флагом СНГ, разгромили словаков - 8:3. В 
1995 году результаты матчей в городке Нове 
Место над Вагом были скромнее - 6:5 и 4:4. Но 
в той поездке сборная России выступала экс-
периментальным составом без игроков «Дины».

За прошедшее время сборная Словакии 
звезд с неба не хватала, и казалось, что ее 
ждет судьба сборной Франции. Но не тут-то 
было. Рослые, атлетичные и при этом доста-
точно резкие и подвижные словаки раз за раз-
ом сводили на нет большой игровой перевес 
и все усилия команды Сергея Скоровича. УЕ-
ФА ведет учет всех попыток ударов по воротам 
по ходу матчей. Так вот, при соотношении та-
ковых 52:27 в нашу пользу, словаки сумели 
блокировать 21 удар, еще 12 отразил блестя-
ще игравший их вратарь Брндяр. При этом 
соперники создали и несколько голевых мо-
ментов. Так под занавес первого тайма Рицк 
«обокрал» Робиньо, вышел один на один с Пу-
тиловым, но не попал в створ. А в начале вто-
рого тайма наш голкипер вышел победителем 
в единоборстве с Кийовски.

Перечислять все моменты, созданные 
сборной России, нет смысла, их было вели-
кое множество, но мяч упорно не шел в сет-
ку. Скорович уже начал с тревогой погляды-
вать на секундомер, и тут Робиньо уловил на-
конец момент для разящего удара с любимой 
им средней дистанции. Вратарь оказался бес-
силен. До финальной сирены оставалось 3 ми-
нуты 43 секунды!

Словаки заменили голкипера пятым по-
левым игроком, но не смогли создать у ворот 

Путилова ничего серьезного. А наши, трижды 
перехватывая мяч, отправляли его через всю 
площадку в пустые ворота, но, увы, неточно.

- Игра со Словакией получилась очень 
сложной, счет это ярко отражает, - коммен-
тировал итоги матча Иван Чишкала. - Мы 
никак не могли забить, здесь вязкое и тяже-
лое покрытие, которое практически сводит 
на нет все сильные стороны сборной России. 
А против такой дисциплинированной коман-
ды, как Словакия, было вдвойне сложно. Пар-
ни у них неуступчивые, все большие, габа-
ритные, вышли с максимальным настроем. 
Очень много трудностей мы испытали в этом 
поединке, не использовали тысячу моментов, 
слава богу, забили в концовке. Над реализа-
цией, конечно, надо работать.

Сегодня матчем с Турцией сборная России 
завершает турнир.

Помимо нашей команды на Euro-2018 до-
срочно квалифицировалась также Италия.

Павел АЛЕШИН
Россия - Франция - 5:0 (Эдер Лима, 2, 7. 

Робиньо, 7. Афанасьев, 17. Чишкала, 22).
Турция - Словакия - 1:8.
Словакия - Россия - 0:1 (Робиньо, 37).
Турция - Франция - 1:5.
Россия - 6, Словакия - 3, Франция - 3, Тур-

ция - 0.

ФУТЗАЛ (мини-футбол) ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Основной отборочный раунд

РОССИЯ ЕДЕТ В ЛЮБЛЯНУ

Суббота. Коджаэли. Россия - Франция - 5:0. Россияне празднуют успех.

Дебютировав в НХЛ в 19 лет, 
Иван ПРОВОРОВ  провел 

в регулярном чемпионате 
все 82 игры и набрал 

30 (6+24) очков.

КУБОК СТЭНЛИ - 2017
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ КОНФЕРЕНЦИЙ

ЗАПАД
ЧИКАГО (Ц1) - НЭШВИЛЛ (УК2)

Первый матч - 14 апреля в 3.00*, 
второй - 16 апреля в 3.00, третий - 18 
апреля в 4.30, четвертый - 21 апреля**

МИННЕСОТА (Ц2) - 
СЕНТ-ЛУИС (Ц3)

Первый матч - 13 апреля в 4.30, вто-
рой - 15 апреля в 3.00, третий - 16 апре-
ля в 22.00, четвертый - 20 апреля в 4.30

АНАХАЙМ (Т1) - КАЛГАРИ (УК1)
Первый матч - 14 апреля в 5.30, 

второй - 16 апреля в 5.30, третий 
- 18 апреля в 5.00, четвертый - 20 
апреля в 5.00

ЭДМОНТОН (Т2) - САН-ХОСЕ (Т3)
Первый матч - 13 апреля в 5.00, 

второй - 15 апреля в 5.30, третий 
- 17 апреля в 5.00, четвертый - 19 
апреля в 5.00

ВОСТОК
ВАШИНГТОН (С1) - 

ТОРОНТО (УК2)
Первый матч - 14 апреля в 2.00, 

второй - 16 апреля в 2.00, третий 
- 18 апреля в 2.00, четвертый - 20 
апреля в 2.00

ПИТТСБУРГ (С2) - 
КОЛАМБУС (С3)

Первый матч - 13 апреля в 2.30, 
второй - 15 апреля в 2.00, третий 
- 17 апреля в 1.00, четвертый - 19 
апреля в 2.30

МОНРЕАЛЬ (А1) - 
РЕЙНДЖЕРС (УК1)

Первый матч - 13 апреля в 2.00, 
второй - 15 апреля в 2.00, третий 
- 17 апреля в 2.00, четвертый - 19 
апреля в 2.00

ОТТАВА (А2) - БОСТОН (А3)
Первый матч - 13 апреля в 2.00, 

второй - 16 апреля в 22.00, третий 
- 18 апреля в 2.00, четвертый - 20 
апреля в 2.30
*Время московское.
**Время неизвестно.

Обозначения: Ц - Центральный 
дивизион, Т - Тихоокеанский, С - 
Столичный, А - Атлантический, УК - 
«Уайлд кард».

Все серии Кубка Стэнли прохо-
дят в формате до четырех побед. В 
полуфиналах конференций между 
собой встретятся победители сле-
дующих пар: Чикаго/Нэшвилл - Мин-
несота/Сент-Луис, Анахайм/Калгари 
- Эдмонтон/Сан-Хосе, Вашингтон/
Торонто - Питтсбург/Коламбус, Мон-
реаль/Рейнджерс - Оттава/Бостон.

ВЧЕРА
Детройт - Нью-Джерси - 4:1

Айлендерс - Оттава - 4:2
Тампа-Бэй - Баффало - 4:2
Сент-Луис - Колорадо - 3:2

Торонто - Коламбус - 2:3
Рейнджерс - Питтсбург - 3:2

Филадельфия - Флорида - 0:2
Анахайм - Лос-Анджелес - 4:3 ОТ

Эдмонтон - Ванкувер - 5:2

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О

1. АНАХАЙМ 82 46 13 23 223-200 105
2. ЭДМОНТОН 82 47 9 26 247-212 103
3. САН-ХОСЕ 82 46 7 29 221-201 99
4. КАЛГАРИ 82 45 4 33 226-221 94

5. Лос-Анджелес 82 39 8 35 201-205 86
6. Аризона 82 30 10 42 197-260 70
7. Ванкувер 82 30 9 43 182-243 69

Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О

1. ЧИКАГО 82 50 9 23 244-213 109
2. МИННЕСОТА 82 49 8 25 266-208 106
3. СЕНТ-ЛУИС 82 46 7 29 235-218 99
4. НЭШВИЛЛ 82 41 12 29 240-224 94

5. Виннипег 82 40 7 35 249-256 87
6. Даллас 82 34 11 37 223-262 79
7. Колорадо 82 22 4 56 166-278 48

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О

1. МОНРЕАЛЬ 82 47 9 26 226-200 103
2. ОТТАВА 82 44 10 28 212-214 98
3. БОСТОН 82 44 7 31 234-212 95
4. ТОРОНТО 82 40 15 27 251-232 95

5. Тампа-Бэй 82 42 10 30 234-227 94
6. Флорида 82 35 11 36 210-237 81
7. Детройт 82 33 13 36 207-244 79
8. Баффало 82 33 12 37 201-237 78

Столичный дивизион
 И В ПО П Ш О

1. ВАШИНГТОН 82 55 8 19 263-182 118
2. ПИТТСБУРГ 82 50 11 21 282-234 111
3. КОЛАМБУС 82 50 8 24 249-195 108
4. РЕЙНДЖЕРС 82 48 6 28 256-220 102

5. Айлендерс 82 41 12 29 241-242 94
6. Филадельфия 82 39 10 33 219-236 88
7. Каролина 82 36 15 31 215-236 87
8. Нью-Джерси 82 28 14 40 183-244 70

Бомбардиры: МАКДЭВИД 
(Эдмонтон) - 100 (30+70), Кросби 
(Питтсбург) - 89 (44+45), Кейн 
(Чикаго) - 89 (34+55), Бэкстрем 
(Вашингтон) - 86 (23+63), КУЧЕРОВ 
(Тампа-Бэй) - 85 (40+45), Маршан 
(Бостон) - 85 (39+46), Шайфли 
(Виннипег) - 82 (32+50), Драйзай-
тль (Эдмонтон) - 77 (29+48), Бернс 
(Сан-Хосе) - 76 (29+47), ТАРАСЕН-
КО (Сент-Луис) - 75 (39+36), ПАНА-
РИН (Чикаго) - 74 (31+43), Уилер 
(Виннипег) - 74 (26+48)…

Снайперы: КРОСБИ - 44, 
КУЧЕРОВ, Мэттьюс (Торонто) - 
40, Маршан, ТАРАСЕНКО - 39, 
Скиннер (Каролина) - 37, Лайне 
(Виннипег) - 36, Аткинсон (Колам-
бус), Пачиоретти (Монреаль) - 35, 
Кейн, Ли (Айлендерс), Пастрняк 
(Бостон) - 34, МАЛКИН, ОВЕЧ-
КИН, Оши (оба - Вашингтон), Рак-
кель (Анахайм) - 33…

Передачи: МАКДЭВИД - 70, 
Бэкстрем - 63, Гетцлаф (Анахайм) 
- 58, Хедман (Тампа-Бэй) - 56, 
Кейн - 55, Карлссон (Оттава) - 54, 
Зеттерберг (Детройт) - 51, Шай-
фли - 50, Драйзайтль, Уилер - 48…

НАШИ В НХЛ: 10 АПРЕЛЯ
           Игрок         Клуб                 Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй Баффало (д) - 4:2 0 60.00 26/28 92,9

ЗАЩИТНИКИ
ТРЯМКИН Ванкувер Эдмонтон (г) - 2:5 1 (1+0) 21.02 +2 1
ПРОВОРОВ Филадельфия Каролина (д) - 3:4 Б 1 (0+1) 25.11 +2 2
КУЛИКОВ Баффало Тампа-Бэй (г) - 2:4 0 23.12 -2 2
ОРЛОВ Вашингтон Флорида (д) - 0:2 0 21.03 0 2
ЗАЙЦЕВ Торонто Коламбус (д) - 2:3 0 6.47 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
ТАРАСЕНКО Сент-Луис Колорадо (д) - 3:2 1 (1+0) 17.18 0 5
ГОЛДОБИН Ванкувер Эдмонтон (г) - 2:5 1 (1+0) 13.51 0 1
КУЧЕРОВ Тампа-Бэй Баффало (д) - 4:2 1 (0+1) 17.48 +2 3
НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй Баффало (д) - 4:2 1 (0+1) 17.08 -1 3
БАРБАШЕВ Сент-Луис Колорадо (д) - 3:2 1 (0+1) 16.58 0 1
КУЗНЕЦОВ Вашингтон Флорида (д) - 0:2 0 20.06 -1 4
ОВЕЧКИН Вашингтон Флорида (д) - 0:2 0 17.56 -1 1
БУЧНЕВИЧ Рейнджерс Питтсбург (д) - 3:2 0 14.51 0 0
СЛЕПЫШЕВ Эдмонтон Ванкувер (д) - 5:2 0 16.55 0 3
ТОЛЧИНСКИЙ Каролина Филадельфия (г) - 4:3 Б 0 13.49 0 1
ГРИГОРЕНКО Колорадо Сент-Луис (г) - 2:3 0 10.59 0 1
Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - для вратарей) 
и броски в створ (%ОБ - для вратарей).

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1. н. 86. Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 74 40 45 85 +13 38 246 19.26
 2. н. 91. Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 82 39 36 75 -1 12 286 18.28
 3. н. 72. Артемий ПАНАРИН Чикаго 82 31 43 74 +18 21 211 19.28
 4. н. 71. Евгений МАЛКИН Питтсбург 62 33 39 72 +18 77 191 18.37
 5. н.    8. Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 82 33 36 69 +6 50 313 18.21
 6. н. 92. Евгений КУЗНЕЦОВ Вашингтон 82 19 40 59 +18 46 170 16.57
 7. н. 47. Александр РАДУЛОВ Монреаль 76 18 36 54 +10 62 147 18.17
 8. н. 15. Артем АНИСИМОВ Чикаго 64 22 23 45 +9 30 105 17.50
 9. з. 79. Андрей МАРКОВ Монреаль 62 6 30 36 +18 16 98 21.50
10. з. 22. Никита ЗАЙЦЕВ Торонто 82 4 32 36 -22 38 106 22.01
11. з.    9. Дмитрий ОРЛОВ Вашингтон 82 6 27 33 +30 51 125 19.32
12. з.    9. Иван ПРОВОРОВ Филадельфия 82 6 24 30 -7 34 161 21.58
13. н. 90. Владислав НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй 74 10 18 28 -4 31 114 14.54
14. н. 86. Николай КУЛЕМИН Айлендерс 72 12 11 23 +3 18 74 13.49
15. н. 25. Михаил ГРИГОРЕНКО Колорадо 75 10 13 23 -14 18 85 14.05
16. н. 89. Павел БУЧНЕВИЧ Рейнджерс 41 8 12 20 +6 13 55 13.15
17. з. 89. Никита НЕСТЕРОВ Монреаль 48 4 13 17 0 24 63 16.17
18. н. 91. Александр БУРМИСТРОВ Аризона 49 5 11 16 -7 12 45 13.21
19. з. 51. Федор ТЮТИН Колорадо 69 1 12 13 -25 38 46 18.56
20. н. 49. Иван БАРБАШЕВ Сент-Луис 30 5 7 12 +5 2 20 11.47
21. н. 42. Антон СЛЕПЫШЕВ Эдмонтон 41 4 6 10 +5 4 55 11.06
22. з. 74. Алексей ЕМЕЛИН Монреаль 76 2 8 10 +1 71 82 21.19
23. з. 16. Никита ЗАДОРОВ Колорадо 56 0 10 10 -20 73 61 19.02
24. н. 26.Никита СОШНИКОВ Торонто 56 5 4 9 +1 16 70 10.50
25. н. 64. Наиль ЯКУПОВ Сент-Луис 40 3 6 9 -3 14 35 10.38
26. з.88. Никита ТРЯМКИН Ванкувер 66 2 7 9 -7 64 65 16.44
27. з.   3. Алексей МАРЧЕНКО Торонто 41 1 7 8 +7 12 36 16.57
28. н. 13. Роман ЛЮБИМОВ Филадельфия 47 4 2 6 -2 8 41 09.34
29. з. 77. Дмитрий КУЛИКОВ Баффало 47 2 3 5 -26 26 42 21.54
30. н. 51. Сергей КАЛИНИН Торонто 43 2 2 4 -14 15 38 12.47
31. н. 82. Николай ГОЛДОБИН Ванкувер 14 3 0 3 0 0 14 11.22
32. н. 39.Валентин ЗЫКОВ Каролина 2 1 0 1 +1 0 3 6.15
33. н. 38. Никита ЩЕРБАК Монреаль 3 1 0 1 +1 0 3 11.22
34. н. 61. Сергей ТОЛЧИНСКИЙ Каролина 2 0 1 1 0 0 2 11.28
35. з. 22. Михаил СЕРГАЧЕВ Монреаль 4 0 0 0 +1 0 2 12.07
36. н. 34. Денис ГУРЬЯНОВ Даллас 1 0 0 0 -1 0 0 13.06
37. н. 50. Владислав КАМЕНЕВ Нэшвилл 2 0 0 0 -1 2 1 10.03
38. н. 37. Евгений СВЕЧНИКОВ Детройт 2 0 0 0 0 0 4 13.08

Вратари И В П Г «0» КН % ОБ
39. 72. Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 63 41 22 127 7 2,06 93,1
40. 88. Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй 50 23 24 123 2 2,61 91,7
41. 35. Антон ХУДОБИН Бостон 16 7 7 39 0 2,64 90,4
42.    1. Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 24 6 17 76 1 3,38 89,8
Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски в створ и игровое время, 
для вратарей - игры, победы, поражения, пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент надежности 
и процент отраженных бросков.
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Анатолий КАРПОВ: «В СИЗО К КАСПАРОВУ 
МИЛИЦИЯ МЕНЯ НЕ ПУСТИЛА»

Окончание. Начало - стр. 1
- Вы же и на «Эхо Москвы» с Кас-

паровым спустя несколько дней вме-
сте пошли. Был у вас с ним откровен-
ный разговор?

- А мы и до этого общались, и до-
статочно много. Играли же за одну 
команду на шахматной олимпиаде. 
Контакта было достаточно.

- Когда в США приезжаете, с Кас-
паровым, который теперь там живет, 
не видитесь?

- Я был у него в апартаментах 
в Нью-Йорке, они замечательные. 
Сейчас в Америке бываю мало, у ме-
ня больше дел в европейском офисе 
ООН. Встречаемся редко, потому что 
и он, и я на шахматные мероприятия 
выезжаем нечасто. Последний раз 
виделись в Норвегии на шахматной 
олимпиаде (2014 года. - Прим. И.Р.).

- Вам жалко с творческой точки зре-
ния, что он ушел из шахмат в политику?

- Вообще, он рано оставил шах-
маты. У Каспарова такой энергитич-
ный стиль, что, видимо, он понял: 
ему уже не хватает энергии играть 
на высшем уровне. А уровень ниже 
его не устраивал. Поэтому он шахма-
ты и покинул. Последний чемпионат 
России, который Гарри при большом 
везении выиграл (в 2004 году. - Прим. 
«СЭ»), потребовал у него массу сил. 
Борьба была очень острая, и, помню, 
Цешковский ему проиграл в выиг-
ранной позиции. Так что его выбор, 
может, оказался и вынужденным.

ПОЧТИ ДОГОВОРИЛИСЬ 
О ВХОЖДЕНИИ ШАХМАТ 

В ЗИМНЮЮ ОЛИМПИАДУ¶
- Давно заметил, что непримири-

мые соперники с годами начинают 
друг к другу тянуться. Так в футболе 
произошло у Бескова с Лобановским. 
Связано ли потепление в отношени-
ях с Каспаровым с чем-то подобным?

- У нас и в самые тяжелые времена 
было понимание общих задач. Ина-
че мы бы не играли в одной коман-
де на шахматной олимпиаде. Мы мо-
гли преодолеть или на время отста-
вить наше противостояние в борьбе 
за корону и вместе добиваться ко-
мандного успеха.

А в последнее время, причем даже 
до того, как я пытался посетить его в 
СИЗО, у нас одинаковое понимание 
того, что в шахматах делать можно, 
а что нельзя. Вообще, это мы вино-
ваты в том, что в шахматном мире 
возникла такая ситуация. Потому 
что чемпионы мира всегда были га-
рантами качества. И били по рукам 
всех, кто пытался влезть в професси-
ональные шахматы и нарушить сис-
тему проведения мировых первенств.

А затем из-за моего противосто-
яния с Каспаровым сначала Кампо-
манес (бывший президент ФИДЕ. - 
Прим. «СЭ») влез с финансово-кос-
метическими изменениями, а потом 
Илюмжинов - уже по полной програм-
ме. Только из-за того, что у нас про-

сто не было времени этим заняться. 
Да и воспользовались нашими разно-
гласиями, отсутствием единой пози-
ции. Потом уже она появилась. Сей-
час у нас с Каспаровым одинаковое 
понимание. В шахматах, конечно. В 
остальном-то мы абсолютно разные.

- И в чем ваше одинаковое пони-
мание ситуации в шахматах состоит? 

- Мы понимаем, что случайные 
чемпионы никому не нужны. Если 
относительно слабенький человек 
прорывается к титулу чемпиона ми-
ра, то урон наносится всему шахмат-
ному движению. Потому что на не-
известные имена невозможно най-
ти деньги и спонсоров.

- Вхождение шахмат в программу 
зимней Олимпиады еще возможно?

- При Самаранче это уже было по-
чти гарантировано. И если бы Илюм-
жинов поторопился, мы бы, навер-
ное, успели. Зимние Игры не перена-
сыщены так, как летние, туда легко 
вписаться. Но при Рогге эта идея бы-
ла убита. Если бы не Россия, он ни-
когда не стал бы президентом МОК, 
но, став им, не выполнил и полови-
ны обещаний, которые давал нашей 
стране. Рогге, считаю, многое сделал 
против российского спорта. При Ба-
хе ситуация получше, но шансов все 
равно намного меньше, чем при Са-
маранче.

Я СЧИТАЛ, ЧТО КАРЯКИН УЖЕ 
ВЫИГРЫВАЕТ МАТЧ У КАРЛСЕНА

- Почему вокруг матча Карлсен - 
Карякин в России был ажиотаж, не 
сопоставимый ни с чем с ваших с Кас-
паровым времен?

- Потому что мы соскучились. 
Давно не участвовали в матчах за 
корону, даже когда они проводились 
в России. А когда Крамник играл с 
Анандом, как раз пошел спад инте-
реса из-за реформирования систе-
мы чемпионатов мира. С середины 
90-х ФИДЕ нанесла развитию шах-
мат огромнейший урон. Например, 
введя идиотскую олимпийскую си-
стему для определения звания чем-
пиона мира. Чехарда была такая, что 
не то что любители шахмат, даже я 
не всегда помнил, кто сейчас чем-
пион мира! 

- Карякин считает, что Карлсен 
сильнее Каспарова в его лучшие годы.

- Не думаю. Не знаю, вышел ли 
Карлсен на пик, но мне кажется, что 
Магнус пока не достиг того уровня, 
на котором играли мы с Каспаровым.

- Многие воспринимают матч Кар-
лсен - Карякин как новый виток ваше-
го противостояния с Каспаровым. 
Ведь вы ранее помогали россиянину, 
а Гарри - норвежцу. Согласны?

- Отчасти. Когда-то Каспаров с 
Магнусом работали вместе, но ду-
маю, что сейчас он уже не так 
нуждался в его помощи. И у Сергея 
свои взгляды на подготовку. Другое 

дело, что мы с ним встречаемся и иг-
раем, - пока я еще нахожусь на том 
уровне, чтобы оказывать сопротив-
ление. Хотя он работает над шахма-
тами каждый день, а я - только от 
нашей встречи к встрече. Раньше 
виделись раз в месяц, теперь - раз 
в два-три.

- Бывает, что обыгрываете его?
- Конечно. Иначе ему было бы не-

интересно, и мы бы не встречались. 
Еще не так давно мы играли в блиц 
почти на равных. Кстати, он моло-
дец, что вскоре после матча с Карлсе-
ном собрался и выиграл чемпионат 
мира по блицу. Я этого не ожидал.

- Допускаете, что Карякин упустил 
шанс, который может стать для него 
единственным?

- Шанс был потрясающий. Я во-
обще считал, что он уже выигрывает 
матч. Карлсен действовал не очень 
уверенно. В двух партиях, четвер-
той и пятой, он имел выигрыш, в од-
ной из них - форсированный. Но не 
воспользовался этим и, видимо, рас-
строился. Сергей перехватил иници-
ативу. И как не увидел вечный шах в 
десятой партии - не понимаю. Карл-
сен ему практически подсказал, что 
ничейный вариант есть. В какой-то 
момент Магнус задумался минут на 
сорок, что для него очень долго. И не 
нашел ничего лучшего, чем сделать 
естественный ход. Тут Карякин дол-
жен был сообразить - зачем чемпи-
ону думать сорок минут над естест-
венным ходом? Значит, что-то есть.

- Карякин сказал, что перед его отъ-
ездом в Нью-Йорк вы дали ему сове-
ты, которые помогли. Какие?

- Зачем раскрывать? Он ведь наде-
ется еще выйти на Карслена. Задача, 
кстати, непростая. Думаю, и для не-
го, и для любого из пяти-шести при-
мерно равных шахматистов выйти 
на чемпиона почти так же тяжело, 
как обыграть его.

ПОСЛЕ ВСТРЕЧИ С ФИШЕРОМ 
НА МЕНЯ ОТКРЫЛИ ДОСЬЕ В КГБ

- Читал, что благодаря вашему 
содействию в 1975 году Виктору 
Корчному, до того год невыездному, 
открыли выезд за границу. Не перепа-
ло ли вам от КГБ, когда он в Голландии 
попросил политического убежища?

- Он потом объяснял, что Карпо-
ва не подвел, поскольку остался в 
ходе не первой поездки, когда я за 
него поручился, а второй (смеет-
ся). Но приятных минут было мало. 
Тем более что у меня на тот момент 
возникли свои проблемы. Я несанк-
ционированно для нашего руковод-
ства, через Кампоманеса, встретил-
ся с Фишером, мы пытались догово-
риться об организации матча. И так 
получилось, что наша встреча и ре-
шение Корчного случились одновре-
менно. Вплоть до минут. Я пообщал-
ся с Фишером в семь вечера в Токио, 
а Корчной в десять утра попросил 
политического убежища в Амстер-

даме. Так что ко мне появились бо-
лее важные вопросы, чем бегство 
Корчного.

- На Лубянку вызывали?
- Не вызывали, но досье откры-

вали. 
- А почему с Фишером не догово-

рились?
- Думаю, он внутренне не был на-

строен играть. 
- Он нормально с вами общался?
- Абсолютно нормально. Посколь-

ку я сразу понял, что с ним нельзя 
затрагивать две темы - большеви-
ки и евреи.

- К XXI веку он совсем обезумел, 
если вслух хвалил «Аль-Каиду» за раз-
рушение «башен-близнецов»?

- Он говорил, что американцы за-
служили это. Помню, Фишер напи-
сал статью на восемь-девять стра-
ниц после того, как его в Пасадене 
полиция арестовала и продержала 
в участке целые сутки. Им было чи-
хать, что перед ними великий чемпи-
он. Ему это ужасно не понравилось. 

- Правда, что, когда Фишера за 
матч со Спасским в подвергнутой санк-
циям Югославии отправили в тюрь-
му в Японии, Спасский предложил 
посадить себя с ним в одну камеру? А 
Фишер на это отреагировал: «Не надо 
мне Бориса. Лучше пришлите Алексан-
дру Костенюк»?

- Не знаю. Сначала Фишер жил 
в Венгрии, потом его забросило в 
Японию. Насколько знаю, японские 
власти перепутали его с каким-то ре-
цидивистом. Американцы сами бы-
ли не рады, что японцы Фишера за-
держали. Это как горящий уголь - не 
знаешь, что с ним делать, и есть риск 
сильно опалиться.

- Но Спасский действительно был 
готов сесть с ним в одну камеру?

- Спасский к Фишеру очень хо-
рошо относился. И это было взаим-
но. Так что, вполне возможно, Борис 
Васильевич такие заявления делал. 

- Если бы Фишер вернулся в шах-
маты позже, в 80-е, он мог бы выиг-
рать корону?

- Фишер силен был. Шансы бы у 
него были. 

ДОГОВОР С КОРЧНЫМ: 
ОН МЕНЯ НЕ ОБКУРИВАЕТ, 

Я НЕ ЗАХОЖУ К НЕМУ ЗА СПИНУ
- Фраза из «12 стульев»: «Ласкер 

дошел до пошлых вещей - он обкури-
вает своих противников сигарами», 
говорят, была правдой. А вы с этой 
проблемой сталкивались?

- В 70-е годы в международных 
соревнованиях было разрешено ку-
рить. В трехлетнем цикле два чем-
пионата страны мы играли с запре-
том на курение и один - с разрешени-
ем. Потому что это первенство было 
отборочным в системе чемпионата 
мира и игралось по международным 
правилам. С нашими пожарными тя-
жело было решать вопросы, но ре-
шали. Самым большим курильщи-
ком был Таль - до двух пачек в день. 
На втором месте - Корчной. Но с ним 
мы легко договорились. Корчному не 
нравилось, когда к нему заходили за 
спину во время игры. Мне же не нра-
вилось, когда меня обкуривали, пото-
му что я никогда не курил и даже не 
пробовал. Так вот, даже когда у нас с 
Корчным были тяжелейшие отноше-
ния, мы ударили по рукам: я не захо-
жу к нему за спину во время партии, 
а он уходит курить в свою комнату. 
И это всегда соблюдалось. 

- У Корчного к старости прошла вра-
жда по отношению к вам?

- Конечно, если он за мою южно-
уральскую команду три года играл. А 
еще мы в преддверии юбилея Каза-
ни организовали дружескую встре-
чу сборных Европы и Татарстана. Я 
стал капитаном сборной континен-
та, и Корчной был в нее включен. 
Наши отношения с ним нормализо-
вались, как только ушла острота со-
перничества за корону. Когда-то в 
Ленинграде мы были приятелями. 
Мы уже упомянули, что я выступал 
гарантом его выезда, снимал штраф-
ные санкции, которые федерация и 
Госкомспорт против него приняли. 
Время все сгладило. 

- К Спасскому заехали на 80-летие 
поздравить?

- Да. 
- Правда, что он живет в малень-

кой однушке на Рязанском проспекте?
- Он сам устроил все эти пере-

езды. У него здесь была квартира 
побольше. Они ее продали, уехали 
в Рыбинск, там пожили, сейчас вер-
нулись. 

- Правда, что Спасский был откры-
тым диссидентом, живя в СССР?

- Диссидентом он стал, потому 
что познакомился со своей буду-
щей женой Мариной, сотрудницей 
французского посольства в Москве, 
дочкой полковника царской армии. 

Спасский на многое жалуется, но 
значительная часть его проблем воз-
никала от лености. В Союзе была си-
стема планового хозяйства. И бы-
ли требования, чтобы в ноябре все 
ведущие шахматисты представля-
ли планы участия в соревновани-
ях и тренировочных сборах на сле-
дующий год. Они утверждались в 
Госкомспорте и шахматной феде-
рации. Спасский никогда этого не 
делал. Потом его припекало, и он 
прибегал: «Вы мне не организуете 
сборы!» Ему отвечали: «Вы же план 
нам не представили». 

- Кто для вас самые светлые и 
самые тяжелые люди из числа чем-
пионов мира?

- Из чемпионов не так просто са-
мых светлых найти. Из тех, кого я 
знал, - Макс Эйве. Спасский был со-
вершенно нормальным, пока с Фи-
шером не сыграл. Что произошло - не 
анализировал. Но, поскольку много 
с ним пересекался, знаю, что изме-
нения произошли серьезные. А тя-
желые люди - Ботвинник, Фишер, 
Каспаров. 

БОТВИННИК НЕ УВИДЕЛ 
МОЕГО ГЛАВНОГО КАЧЕСТВА
- Когда вы в двенадцать лет зани-

мались в школе Ботвинника, мэтр 
сказал: «Из Толи ничего не получит-
ся». Когда стали чемпионом мира, 
не возникло желания напомнить ему 
об этом?

- Он к тому времени уже изме-
нил мнение. Когда спустя восемь 
лет, в 71-м, я выиграл очень силь-
ный турнир памяти Алехина в Мос-
кве, Ботвинник сказал: «Запомните 
этот день. Появилась новая великая 
звезда на шахматном небосклоне». А 

когда я попал в школу Ботвинника, 
то был самым юным, и другие ребя-
та обладали более глубокими теоре-
тическими знаниями. Но Ботвинник 
не увидел моего особого качества - 
упорства в защите. Это выявляет-
ся, уже когда начинаешь работать, 
а незнание теории на виду. Стран-
но, что он не проанализировал: если 
я играю почти на одном уровне с ре-
бятами старше, то у меня есть какие-
то достоинства.

- Вас эта оценка ранила?
- Не особенно. Я тогда вообще не 

знал, буду ли играть. Мне просто 
нравились шахматы. Сказал Бот-
винник - и сказал. Вот если бы я с 
детства нацеливался стать чемпио-
ном мира и мнение Ботвинника бы-
ло для меня определяющим, то, мо-
жет, и не стал бы чемпионом. 

- А когда нацелились на высшие 
задачи?

- Даже уже будучи студентом, не 
знал, что сосредоточусь на шахма-
тах. Даже когда стал самым молодым 
гроссмейстером в мире в 1970 году - 
тоже не знал! Может, поэтому и учил-
ся неплохо. Понял это, только когда 
уже вошел в круг претендентов на ко-
рону. Но никогда не бросал ни уче-
бу, ни науку - я же учился и в ЛГУ, и 
в МГУ. Я всего лишь один из трех по-
четных профессоров обоих универ-
ситетов. Точнее, почетный профес-
сор МГУ и почетный доктор СпбГУ.

ЮМОР БРЕЖНЕВА, 
ШАХМАТНЫЙ КЛУБ ЕЛЬЦИНА
- Леонид Брежнев говорил вам: 

«Взял корону - держи!» А что еще из 
общения с Леонидом Ильичом запом-
нилось?

- Один на один я с ним не виделся 
никогда, несмотря на слухи. А в его 
кабинет заходил два раза, но в соста-
ве групп. Один раз - на юбилей ком-
сомола, другой - когда его поздрав-
ляли с юбилеем. А в третий раз - в 

Георгиевском зале Кремля, где вру-
чали награды. Там цензура напрас-
но вырезала многие кадры. У Бреж-
нева сохранилось хорошее чувство 
юмора даже после инсульта. 

Был такой очень известный в сель-
ском хозяйстве человек, академик 
Цицин. На 80-летний юбилей Бреж-
нев вручал ему вторую звезду Героя 
Социалистического Труда. Леонид 
Ильич зачитал указ о награждении, 
секретарь ЦК Гиоргадзе подал ему 
коробочку со звездой. Брежнев по-
пытался приколоть звезду один раз, 
второй. Руки не слушались. В конце 
концов генсек сказал: «Слушай, бе-
ри, сам приколешь. У меня создает-
ся впечатление, что тебе легче выве-
сти новый сорт пшеницы, чем мне - 
приколоть звезду». 

- А с Горбачевым часто доводилось 
встречаться? 

- С Михаилом Сергеевичем мы по-
знакомились, когда он еще работал в 
Ставропольском крае. Один из эта-
пов подготовки к матчу с Корчным в 
Багио я проходил в Кисловодске, там 
и познакомились. Потом он перешел 
на работу в Москву, и мы с ним бы-
ли в одной группе тех, кого Брежнев 
награждал в декабре 78-го. Там зна-
комство продолжилось. 

Во время перестройки влиятель-
ный Александр Яковлев, который 
вел против меня настоящую войну, 
все перекрыл. А восстановились от-
ношения, когда Горбачев приехал на 
церемонию награждения за мою по-
следнюю мировую корону (в 1998-м 
году в Лозанне. - Прим. И.Р.). Он был 
в Берне, а у меня как раз шли послед-
ние партии с Анандом. Потом Миха-
ил Сергеевич рассказывал: «Едем в 
машине, ловим информацию. Ананд 
выигрывает - мы разворачиваемся, 
Карпов выигрывает - едем дальше». 
С тех пор, бывает, встречаемся.

- Знакомы ли были с Ельциным?
- Конечно. Еще с тех пор, как он в 

Свердловске был первым секретарем 
обкома. Мы с Виталием Севастьяно-
вым (космонавт, многолетний прези-
дент Шахматной федерации СССР. 
- Прим. И.Р.) в 1979 году приехали в 
бывший и будущий Екатеринбург. 
На встрече с любителями шахмат во 
Дворце молодежи собралось больше 
четырех тысяч человек. И там выяс-
нилось, что не существует городско-
го шахматного клуба, а есть только 
клуб на заводе «Уралмаш».

Наутро - встреча с Ельциным. По-
общались о развитии шахмат на Ура-
ле и в том числе об отсутствии клу-
ба. Ельцин вызывает председателя 
горисполкома: «Интерес к шахма-
там большой?» - «Да». - «Что же у нас 
нет шахматного клуба?» - «В планах 
есть, да вот руки не доходят». - «Как 
не доходят? Собираем прямо сейчас 
бюро обкома партии».

Нас Ельцин спрашивает: «Если по-
строим клуб, приедете на открытие?» 
Мы пообещали. И на бюро будущий 
президент России чеканит: «Появил-
ся срочный вопрос: огромный инте-
рес к шахматам, а клуба нет. Предла-
гаю принять решение о строительст-
ве клуба методом народной стройки. 
Поручаю вести это председателю го-
рисполкома». Тон не предполагал ди-
скуссий. При нас решение приняли 
и подписали. Через полтора года я 
получил новогоднее поздравление 
от Ельцина, где он приписал: «Шах-
матный клуб готов. Когда сможете, 
приезжайте на открытие!»

- Приехали?
- Да. Мы же обещали! И потом об-

щались достаточно часто, когда оба 
стали депутатами Верховного Сове-
та СССР первого демократического 
созыва. Хоть я и не входил в его меж-
региональную депутатскую группу, 
отношения были хорошие. Когда 
он был президентом, несколько раз 
встречались, но не по шахматным 
вопросам, а по Фонду мира, который 
я возглавлял. Тепло сохранилось.

- Вы говорили, что для вас оста-
ется загадкой, кто позвонил зампре-
ду Госкомспорта, приказав прервать 
первый матч с Каспаровым после 48-й 
партии при счете 5:3 в вашу пользу. 
Разгадали?

- Это могли сделать два челове-
ка. Думаю, что и этому зампреду Гав-
рилину, и в машину Кампоманесу 
звонил Гейдар Алиев (первый секре-
тарь ЦК компартии Азербайджана. - 
Прим. «СЭ»). Но в тот момент это мог 
уже сделать и Яковлев, который чуть 
позже организовал на меня гонения. 
К этому человеку у меня отношение 
однозначное. Именно его я считаю 
виновным в развале СССР.

- Каспаров утверждал: «Карпов 
подписал решение о прекращении 
матча, а я нет. Я просто вышел из 
комнаты».

- На меня оказали дикое давле-
ние. Конечно, не надо было ни согла-
шаться, ни что-либо подписывать. 
Люди просто использовали сиюми-
нутную ситуацию.

- Из вашей команды в команду Кас-
парова перешел гроссмейстер Алек-
сандр Белявский. Есть, кроме него, 
люди в шахматном мире, кому вы не 
подали бы руки?

- Я не того склада человек, чтобы 
не подавать руки. И с тем же Беляв-
ским рукопожатием могу обменять-
ся. Но это не меняет моего отноше-
ния к нему: он - предатель. Не отно-
шусь к категории мстителей, но не 
забываю подобные вещи. А других 
таких в моей жизни не было. 

ПАРАД ОСТАПА БЕНДЕРА
- Вы упоминали, что один из спон-

соров Яна Тиммана в 1989 году пред-
лагал вам сдать ему матч, чтобы гол-
ландец вышел на Каспарова. За сколь-
ко?

- Вспоминаю старый анекдот. 
Один англичанин был уверен в се-
бе и говорил, что уговорит или ку-
пит любую женщину. Королева за-
интересовалась и пригласила его. 
«Вы правда уверены, что добьетесь 
успеха у любой женщины?» - «Абсо-
лютно». - «И у английской королевы?» 
- «Без вопросов». - «И сколько же, ду-
маете, это будет стоить?» - «Вот види-
те, вы уже начали торговаться!» Но я 
до этой стадии не дошел (смеется).

- От анекдота - к литературному 
вымыслу. Бывали ли в Васюках?

- Да. Этот город на самом деле 
называется Козьмодемьянск. И там 
каждый год 20 июля проводится за-
мечательный праздник Остапа. Кра-
сочное зрелище, на него съезжают-
ся волжане из многих городов. Это 
театрализованное представление, к 
которому шьют костюмы, тщатель-

но готовятся. В моем присутствии 
парад Остапа Бендера с розыгры-
шем сценок из «12 стульев» шел ча-
са полтора. 

- Недавно вы в телепрограмме 
«Лучше всех» играли партию с трех-
летним Мишей Осиповым. Все ли было 
по-честному? Ребенок еле говорит, а 
уже знает защиту Нимцовича.

- Абсолютно по-честному. Ми-
шу я встретил только на програм-
ме. Ребенок совершенно чудный, с 
хорошей памятью. Видел во время 
партии, что один ход у него связан с 
другим. У него есть стратегическая 
линия! Мне понравились спокой-
ные, выдержанные родители. У них 
нет безумия: ах, у нас талантливый 
мальчик, он обязательно должен до-
стичь успехов. Они не теряют голо-
ву, что очень хорошо: дать возмож-
ность спокойного развития и не на-
рушать нервную систему. 

- Миша не согласился на предло-
женную вами ничью, а когда проиг-
рал - расплакался. Вы в детстве пла-
кали после поражений?

- Бывало. Но отец как-то пригро-
зил, что перестанет со мной играть, 
если заплачу еще раз. А мне хоте-
лось играть с отцом, и я перестал. У 
отца было 89 изобретений, и я как 
раз вчера передавал в музей Уни-
верситета имени Баумана копию его 
диплома и авторские свидетельст-

ва. Он был одним из авторов систе-
мы «Град», противопехотной шари-
ковой бомбы. 

- Вы сказали: «Я никогда не подда-
юсь». Неужели даже на сеансах одно-
временной игры с сильными мира сего 
вам не намекали: лучше проиграть?

- Ничью могу сделать, но проиг-
рать - нет. Одну ничью всегда делаю. 
Здесь мы расходимся с Каспаровым, 
который всегда считал необходимым 
выиграть на сеансе все партии. Но 
это же не спортивное мероприятие! 
Что и кому я этим докажу? Только в 
уныние всех повергну, что играть не 
умеют. Выигрываю все, только если 
очень слабый состав. А так выделяю 
сильнейшего и играю с ним вничью. 
И у всех участников сеанса настрое-
ние другое. 

- Мне рассказывали, что хоккеист 
Владимир Петров, недавно ушедший 
из жизни, в Новогорске сыграл с вами 
вничью. Было такое?

- Да. Как раз сейчас выходили вме-
сте из зала в Госдуме с моим другом 
с 70-х годов Владиком Третьяком, и 
он вспоминал о Петрове: «Он всегда 
настырный был. Даже с Тарасовым 
мог поспорить. Никто Тарасову пере-
чить не мог, кроме него. Правда, при 
этом всем - орден Ленина, а Петрову 
- «Знак Почета». 

Я с хоккеистами много време-
ни провел. Существовал трениро-
вочный центр олимпийских команд 
СССР. И когда хоккеисты размеща-
лись, у них оставалось несколько сво-
бодных комнат. Их как раз хватало, 
чтобы разместить мою небольшую 
команду. Хозяйство было плановое, 
и поэтому, когда тренировались хок-
кеисты, почти всегда там оказыва-
лась и моя команда. Я дружил с Ва-
лерой Харламовым, но ближе всех - 
с Третьяком.

- Кто лучшие шахматисты из дру-
гих видов спорта?

- Не встречался с Валерием Попен-
ченко, но говорят, он хорошо играл. 
Боксеры вообще играют в шахматы 
неплохо. Борис Лагутин с удовольст-
вием играл. Хотя не могу сказать, что 
на высоком уровне. А вот у футболи-
стов шахматы не очень популярны. 
Хотя, думаю, были бы им полезны. 

У МАРАДОНЫ УКРАЛИ ШАХМАТЫ, 
КОТОРЫЕ Я ЕМУ ПОДАРИЛ

- Спасский в день 80-летия заме-
тил: «Шахматный гений никогда не 
делал человека счастливым».

- Не соглашусь. Знаю многих, 
кто доволен выбором этой профес-
сии. Хотя в ней каждый день надо 
что-то доказывать. Стал академи-
ком - и дальше можно почивать на 
лаврах. А шахматы - соревнователь-
ный процесс. И в двадцать, и в пять-
десят. Или надо уходить на тренер-
скую работу.

- Зато почти нет возрастного огра-
ничения. 

- Все-таки есть, поскольку теряет-
ся скорость расчета вариантов. Сей-
час шахматы стали помоложе. В мое 
время, когда я шел к титулу чемпио-
на мира, бытовало мнение, что рас-
цвет может быть к тридцати. Сейчас 
все должно случаться раньше. 

В прежние времена считалось уни-
кальным, когда Таль выиграл корону 
в двадцать три года, я - в неполных 
двадцать четыре, Каспаров - в двад-
цать два. Это были самые молодые 
чемпионы мира. А сейчас Карлсен 
стал в те же двадцать два, но один год 
у него украли ловким маневром. Он 
должен был стать чемпионом на год 
раньше, но кое-где проявил принци-
пиальность, и так называемые шах-
матные деятели решили его наказать. 

- До какого возраста, по-вашему, 
можно претендовать на корону?

- В сорок - сорок пять лет держать 
высокий уровень еще можно, в пять-
десят тоже. Но матч на первенство 
мира в пятьдесят играть уже тяжело. 

- Трудно ли смириться с тем, что 
раньше шахматы были частью каж-
дого интеллигентного дома, теперь 
же такого нет?

- С одной стороны, люди пользу-
ются интернетом, компьютерами. В 
Германии было 80 тысяч членов фе-
дерации шахмат, а когда начали про-
даваться шахматные компьютеры, 
причем без параллельного исполь-
зования, то за год продали полтора 
миллиона! По интернету играется 
более 400 миллионов партий в год. 
Но, с другой стороны, сейчас вооб-
ще пошло на убыль живое общение. 
Это беда нашего времени. То же и в 
шахматах.

А популярность шахмат, думаю, 
будет возвращаться. Здесь вижу боль-
шую роль меценатства. Как, напри-
мер, участие ГК «Регион» в организа-
ции блицтурнира, после которого мы 
беседуем. Для компании это культу-
ра бизнеса.

- Ваша дочь, которая в этом году 
заканчивает школу, шахматами инте-
ресуется?

- Играть она научилась совсем ма-
ленькой, но это заслуга деда. Одна-
жды закончила учебный год, и жена 
говорит: «Соня хотела бы заниматься 
шахматами». Думаю - отдохнет до сен-
тября, а там и начнем. А к сентябрю 
желание пропало. Надо было ловить 
момент. Но человек она вдумчивый, 
с талантом к языкам, литературе. Го-
товится поступать на факультет меж-
дународной журналистики МГИМО. 

- У вас одна из самых выдающихся 
и дорогих коллекций марок в мире. А 
самую первую свою марку помните?

- «40 лет РККА» - Рабоче-крестьян-
ской Красной армии. Я мечтал быть 
летчиком, а на этой марке - пехоти-
нец, танкист и летчик. Поэтому у ме-
ня и оказалась эта марка.

- Как вас в 2005 году занесло на 
телешоу Диего Марадоны? 

- Я награжден высшим орденом 
Аргентины - и не по шахматным де-
лам. У меня с Аргентиной всегда бы-
ли очень тесные контакты на раз-
ных уровнях.

- Учитывая экстравагантность 
Диего Армандо, шоу прошло без экс-
цессов?

- Хорошо. Единственное - в суете 
после шоу украли шахматы, которые 
я ему подарил.

Игорь РАБИНЕР

Если бы не Россия, Рогге ни-
когда не стал бы президентом 
МОК, но, став им, не выполнил 
и половины обещаний, которые 
давал нашей стране. Считаю, он 
многое сделал против россий-
ского спорта.

Мишу я встретил только на 
программе. Ребенок совершен-
но чудный, с хорошей памятью. 
Видел во время партии, что один 
ход у него связан с другим. У не-
го есть стратегическая линия!

В какой-то момент Карлсен 
задумался минут на сорок, что 
для него очень долго. И не на-
шел ничего лучшего, чем сде-
лать естественный ход. Тут Ка-
рякин должен был сообразить 
- зачем чемпиону думать сорок 
минут над естественным ходом?

Сейчас у нас с Каспаровым 
одинаковое понимание. В шах-
матах, конечно. В остальном-то 
мы абсолютно разные.

ШАХМАТЫ

после шоу украли шахматы, которые 
я ему подарил.ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ НА WWW.SPORT-EXPRESS.RU

1984 год. Москва. 
Знаменитый 

чемпионский матч 
Анатолия КАРПОВА 

(слева) и Гарри 
КАСПАРОВА.
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